
Уходить с такой высоты 
непросто. Геннадий Макин, 
как человек искушенный и 
опытный, решил сыграть на 
опережение – рассказать жур-
налистам о том, почему он 
покидает стены здания на 
площади Ленина, 1, поделить-
ся планами и дать напутствия 
команде управленцев, которая 
продолжит вести корабль, но 
уже без него.

Предварила встречу утрен-
няя новость: глава региона 
Александр Гусев издал указ о 
присвоении Геннадию Макину 
– «за безупречную эффектив-
ную работу в органах государ-
ственной власти и большой 
личный вклад в социально-
экономическое развитие Воро-
нежской области» – почётного 
звания «Почётный гражданин 
Воронежской области».

– Мне исполнилось 60 лет, 
я принял решение завершить 
карьеру госслужащего и по 
собственному желанию поки-
даю правительство Воронеж-
ской области, – начал разговор 
Геннадий Макин. – Хотя меня 
никто не торопил. Было пред-
ложение поработать до конца 
года. Я ведь в этом кабинете с 
небольшими перерывами ра-

ботаю с 1992 года. Но считаю, 
что нет незаменимых людей и 
что любая команда – живой 
организм, и она должна об-
новляться. 

На вопрос, где и на ка-
ких должностях мы вскоре 
увидим Геннадия Макина, 
экс-чиновник сообщил, что 
дельных предложений много, 
однако окончательного реше-
ния он пока не принял. Указал 
лишь сферы своих интересов 
– наука и бизнес.

– Возьму паузу, недельки 
две отдохну на море, где не 
был лет пятнадцать, – по-
делился Геннадий Иванович. 
– Потом активно включусь в 
социально-экономическую 
и политическую жизнь Во-
ронежской области. Скажу 
прямо – в тень не уйду, про-
должу научную деятельность 
в НИИ экономики и орга-
низации агропромышленно-
го комплекса Центрально-
Чернозёмного района РФ, 
позиции которого усилива-
ются: он становится одним 
из региональных центров, 
который будет изучать эко-
номическую ситуацию не 
только в Воронежской обла-
сти. Буду вести аспирантуру. 

Может быть, учебник для 
техникумов напишу.

О том, каким он видит раз-
витие экономики региона, 
Геннадий Макин высказался 
однозначно: «Всё будет за-
висеть от первого лица. Как 
он поведёт команду, так и 
будет. Моё мнение – Воронеж-
ской области повезло в том, 
что к её руководству пришёл 
Александр Гусев. 25 июня 
исполнилось полгода с этого 
момента. Вижу, как растёт его 
узнаваемость в области и за её 
пределами. Он принимает, я 
считаю, правильные решения. 
А главное видно, что он любит 
город, любит область и хочет 

сделать жизнь воронежцев 
комфортней». 

Отвечая на вопрос, остались 
ли у него на прежнем месте ра-
боты незавершённые дела, наш 
собеседник ответил шутливо, 
но в то же время твёрдо: 

– То, что не доделал, я сво-
им коллегам передал, и они 
за меня доделают. Детский 
сад, пристройка спортивного 
зала, ремонт сельского клу-
ба – таких долгов немного, 
и уверен, что все они будут 
реализованы.

В качестве пожелания тем, 
кто придёт работать в облпра-
вительство, Геннадий Макин 
воспроизвёл строчку из песни: 

«Раньше думай о Родине, а по-
том о себе».

– Когда ставишь во главу 
угла интересы общего дела, вот 
тогда и отлично, – подчеркнул 
Геннадий Иванович. – Надо 
понимать, что чиновник се-
годня работает в «стеклянной 
банке». Поэтому, приходя 
сюда, каждый осознает, что 
взваливает на себя крест, ко-
торый должен нести. Если же 
тому, кто сюда придёт, потре-
буется какой-то мой личный 
совет, всегда готов рассказать, 
что умею, что знаю, что надо 
делать, а чего – не надо.

На вопрос, кого он считает 
своим учеником, Геннадий 
Иванович ответил прямо: «Это 
вопрос не ко мне. Лишь тот, кто 
считает себя моим учеником, 
может сказать: «Меня воспи-
тал Макин». 

О своих же учителях Ген-
надий Иванович сказал уже 
потеплевшим голосом:

– Прежде всего, мой отец – 
Иван Егорович Макин. В нау-
ке – академик, профессор Иван 
Фёдорович Хицков, бывший 
вице-премьер по сельскому 
хозяйству Александр Хар-
лампиевич Заверюха, первый 
секретарь Новоусманского 
райкома партии Вильгельм 
Иванович Шерстюков и мно-
гие другие. Мне везло на хоро-
ших людей. И я у них учился. 
И сейчас многому учусь. Не 
может человек без совершен-
ствования. Когда человек на-

чинает себе нравиться во всём, 
тогда он умер… 

Разговор коснулся темы 
развития нашего региона. И 
здесь Геннадий Макин снова 
напомнил о сплоченности 
команды, которой предстоит 
двигать экономику области 
вперёд. 

– Сегодня экономическое 
развитие Воронежской обла-
сти – одно из самых лучших 
в Российской Федерации, 
– подчеркнул Геннадий Ива-
нович. – А когда мы говорим 
об уровне жизни, о комфорте 
людей, то здесь ещё предстоит 
решать столько задач! Главная 
экономическая задача нынеш-
ней команды, руководящей 
Воронежской областью, – 
создать внутри региона эконо-
мическую зону федерального 
значения. Александр Гусев 
уже встречался по этой теме 
с министром экономразвития 
РФ Максимом Орешкиным. А 
пока мы не можем предложить 
потенциальным инвесторам 
тех льгот, которые есть, до-
пустим, в Липецкой области. 
Как только будет создана эко-
номическая зона, возникнут 
определённые преференции, 
привлекательные для инве-
сторов, наш регион сможет 
рассчитывать на серьёзный 
экономический рост. Думаю, 
это ближайшее будущее Во-
ронежской области. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, 3-12 м/c, местами 
порывы до 15 м/c; температура +22…+27, местами 
до +30.

4 июля по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём местами небольшой дождь; ветер 
западный, 5-10, днём местами порывы до 15 м/c; 
температура ночью +11…+16, днём +23…+28.

5 июля по области – переменная облачность, местами 
небольшой дождь, днём – с грозой; ветер западный, 
5-10, днём местами до 15 м/c; температура ночью 
+13…+18, днём +23…+28.

Сообщения подготовили  
валерий каЗаНов, анатолий ХруСталёв, виталий ЧерНиков.

ВРемя ноВостей

Валерий сеВерный

Жители и гости Воронежа 
получили уникальную воз-
можность увидеть паровоз, 
который привёл на первый 
путь от вокзала ретропоезд, 
стали свидетелями театрали-
зованного костюмированного 
представления, поставлен-
ного в стиле XIX века. На 
митинге, посвящённом этому 
событию,  врио заместителя 
председателя правительства 

Воронежской области Вита-
лий Шабалатов поздравил 
коллектив ЮВЖД с юбилей-
ной датой и вручил лучшим 
железнодорожникам награды 
правительства области. За-
тем Виталий Шабалатов и  
начальник ЮВЖД Сергей 
Задорин перерезали сим-
волическую ленту в честь 
открытия памятного зна-
ка, посвящённого прибытию 
первого пассажирского поезда 
в Воронеж.

Наш паровоз  
вперёд летит
в субботу, 30 июня, на железнодорожной станции 
«воронеж-1» состоялась историческая реконструк-
ция, посвящённая 150-летию прибытия первого 
пассажирского поезда на станцию воронеж. 1 июля 
1868 года он прибыл из козлова (ныне – Мичуринск).  
тем самым было открыто пассажирское движение 
по железной дороге между воронежем и городами 
центра россии.

сергей дорохоВ

Чудо, свершённое  
за год

Строительные работы на Со-
ветской площади велись около 
года. За это время она существен-

но преобразилась, хотя и сохра-
нила прежнюю геометрию, под-
черкивающую ее принадлежность 
к такому архитектурному стилю, 
как советский конструктивизм.

Главным украшением стал 
фонтанный светомузыкальный 
комплекс. Он состоит из двух фон-
танов восьмиугольной и прямо-

угольной формы, занимает пло-
щадь в 590 квадратных метров, 
включает в себя 186 динамических 
струй и девять волнокартин. Во-
дная чаша расположена ниже уров-
ня земли, форсунки вмонтированы 
в мощение. Когда играет музыка, 
водные струи меняют свой цвет 
под её такт. Получается невероят-
но красочная картина, за которой 
наблюдали жители и гости города 
в день открытия площади. А зимой 
на месте комплекса будут заливать 
каток.

Установлены новые скамейки 
– из архитектурного бетона, с де-
ревянными настилами из твёрдых 
пород древесины. Для людей с 
ограниченными возможностями 

архитекторы создали вариант 
дорожек с плавными перепадами 
высот. Также здесь смонтировали 
системы видеонаблюдения, авто-
матического полива, установили 
дополнительные малые архитек-
турные формы. Реконструкция 
площади проводилась в рамках 
приоритетного проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды».

В день открытия, 28 июня, об-
новлённая площадь заполнилась 
тысячами горожан. Все они ста-
ли зрителями яркого праздника. 
Перед воронежцами и гостями 
города выступили хореографиче-
ские и вокальные коллективы. 
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Просторная, современная, 
цветомузыкальная

событие | Несколько тысяч воронежцев пришли вечером 28 июня на торжественное  
открытие обновлённой Советской площади после реконструкции

партии определились с кандидатами 
В субботу, 30 июня, истёк срок представления в Избиратель-

ную комиссию Воронежской области документов о выдвижении 
кандидатов на пост главы региона. 

В этот день облизбирком о своём выдвижении уведомили 
Александр Гусев, кандидат от регионального отделения Всерос-
сийской политической партии «Единая Россия», Сергей Муш-
тенко (партия «Яблоко»), Юрий Слепченко («Казачья партия 
Российской Федерации»)  и  Игорь Перевезенцев («Партия 
Роста»). Ранее сдали документы, необходимые для участия в 
выборах губернатора, кандидат от ЛДПР Олег Бурцев, комму-
нист Николай Воронин, «справедливорос» Виталий Климов и 
кандидат от регионального отделения партии «Родина» Аркадий 
Минаков.

пенсионный возраст  
поднимать не следует

Так полагает подавляющее большинство воронежцев  
(71 процент).

Об этом говорят результаты опроса, проведённого методом 
телефонного интервью 21-23 мая сотрудниками Института обще-
ственного мнения «Квалитас», среди 603 жителей областного 
центра. Чаще всего возражают против повышения пенсионного 
возраста самые юные граждане, хотя до пенсии им ещё далеко. 
При этом каждый четвёртый  житель города, напротив, счита-
ет, что пенсионный возраст поднимать надо, но ненамного (25 
процентов).  Среди самих пенсионеров число согласных с этим 
возрастает до 41 процента.  Полностью согласны с пенсионной 
реформой, предполагающей выход на заслуженный отдых с 65 
лет для мужчин и с 63 лет для женщин, только пять процентов 
опрошенных. Поднимать пенсионный возраст на 5-8 лет даже с 
перспективой реального увеличения размера пенсии согласны 
лишь девять процентов воронежцев. Среди самих пенсионеров 
это число увеличивается до 13 процентов, а среди безработных 
– до 18 процентов.

Начался сбор предложений
«Единая Россия» соберёт в регионах предложения граждан 

по совершенствованию пенсионной системы.
Помимо встреч с депутатами и партийным активом на базе 

различных региональных площадок, своё мнение можно будет 
высказать посредством электронной связи. Вопросы и предложе-
ния предлагается присылать на почту voronezh-pensii@mail.ru. В 
обращении необходимо указать ФИО, возраст, а также данные для 
обратной связи. Сбор предложений продлится со 2 до 30 июля.

озеро «круглое» получило  
особый статус

Природный комплекс «Озеро Круглое» в Рамонском, Семи-
лукском районах и городском округе город Воронеж объявлен 
памятником природы областного значения.

А занятая им территория площадью 67,03 гектара стала особо 
охраняемой природной территорией областного значения. Их 
статус изменён в соответствии с постановлением правительства 
Воронежской области от 28 июня нынешнего года. Значение 
расположенного в селе Подгорное озера Круглое, как ООПТ, 
заключается в его высокой экологостабилизирующей роли. На 
ООПТ областного значения «Озеро Круглое» и её охранной зоны 
введён режим особой охраны территории.

покорили красочным многоголосием 
Фольклорный ансамбль Воронежского государственного 

университета «Терем» выступил на V Международном фоль-
клорном фестивале «Деснянский хоровод», который проходил 
в Брянске и Брянской области. 

Сюда съехались исполнители из разных регионов России 
и Белоруссии: из Москвы, Санкт-Петербурга, Орла, Курской, 
Брянской, Белгородской, Тульской областей, Брестской и Мо-
гилёвской областей. «Терем», как сообщает сайт вуза, покорил 
зрителей красочным многоголосием воронежских песен, заво-
раживающим звучанием голосов артистов, красотой подлинных 
национальных костюмов. Коллектив подтвердил свой высокий 
исполнительский уровень и был отмечен дипломом лауреата 
международного фестиваля.
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Картинкой из прошлого было представлено прибытие  
в губернский город Воронеж первого  

пассажирского поезда.

изюминка обновленного пространства – новый фонтан-
ный светомузыкальный комплекс, в котором заложены 
самые современные технологии. в церемонии открытия 
участвовали вице-премьер российского правительства 
алексей Гордеев, врио губернатора воронежской области 
александр Гусев и председатель правления пао «Сбербанк 
россии» Герман Греф. 

Александр Гусев поблагодарил Алексея Гордеева и Германа Грефа за поддержку реконструкции Советской площади.

ЖКХ

С первого июля в россии 
повысились тарифы  
на коммунальные услуги.

сергей дорохоВ

Как подчеркнули в Управле-
нии по государственному регули-
рованию тарифов Воронежской 
области, новые тарифы на «ком-
муналку» утверждены в рамках 
действующего законодательства 
и не превышают предельных 
значений, определённых Прави-
тельством и ФАС России. 

И насколько же подорожали 
коммунальные платежи? 

Для городских жителей ре-
гиона установлен тариф в сфере 
электроснабжения в размере 
3,68 руб./кВт.ч с ростом на 
4,25 процента к уровню тарифа 
первого полугодия 2018 года. А 
для проживающих в городских 
и сельских поселениях в домах, 
оборудованных стационарными 
электроплитами и электроото-
пительными установками, а 
также садоводческих объеди-
нений применен понижающий 
коэффициент 0,7. С его учётом 
новый тариф составит 2,58  
рубля с ростом на 4,45 процента 
к уровню тарифа первого по-
лугодия 2018 года. В сфере те-
плоснабжения установленный 
тариф оказался выше среднего 
за первое полугодие на 3,3 про-
цента и составил 1791,04 рубля 
за 1 Гкал (с НДС).

Подорожает и вода. С пер-
вого июля на водоснабжение 
зафиксирован тариф 25,75  
руб./куб.м, что на 3,58 процента 
выше среднего уровня тарифов 
первого полугодия 2018-го. 
А на водоотведение – 20,31  
руб./куб.м, что на 3,94 процента 
выше среднего уровня за тот же 
период. Рост платы за горячее 
водоснабжение в среднем со-
ставит 3,1 процента. 

Подорожание коснется и 
газа. На приготовление пищи с 
использованием газовой плиты 
и нагрева воды с помощью га-
зового водонагревателя новый 
тариф составит 7,18 руб. за 1 м3, с 
ростом на два процента к цене по 
состоянию на 30 июня нынешне-
го года. А на отопление с одно-
временным использованием газа 
на другие цели тариф составил 
5687 рублей за 1000 м3, с ростом 
на 3,5 процента. Аналогичную 
сумму за 1000 м3 воронежцам 
придется заплатить за выработку 
электричества с использованием 
котельных всех типов. 

Затягиваем 
пояса

«Мне везло на хороших людей»
персона | Воронежское правительство покинул харизматичный, влиятельный и статусный чиновник – временно исполняющий 
обязанности заместителя губернатора – руководителя аппарата губернатора и правительства области Геннадий Макин

За Геннадием ивановичем по праву закрепился 
образ долгожителя в региональном правительстве. 
Быть заместителем пяти губернаторов – рекорд, 
который на просторах российской Федерации пока 
никем не побит. 
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Городу добавили новую 
визитную карточку

Просторная, современная и 
уютная – так оценили новую 
площадь воронежцы. Преобра-
зования стали возможны благо-
даря финансовой поддержке 
Сбербанка и правительства 
области. 

В том, что обновлённая пло-
щадь станет ещё одной ви-
зитной карточкой динамично 
развивающегося современного 
Воронежа, уверен и глава реги-
она Александр Гусев, который 
поблагодарил за поддержку 
и активное участие в рекон-
струкции Советской площади 
Алексея Гордеева и Германа 
Грефа:

– Хотел бы выразить при-
знательность руководству 
Сбербанка и лично вам, Гер-
ман Оскарович, за то, что под-
держали реализацию этого 

проекта финансово. Отдельное 
спасибо – Алексею Васильеви-
чу Гордееву за инициативу, на-
стойчивость, постоянный кон-
троль за ходом строительства. 
Без этих трех составляющих 
такой красоты в Воронеже не 
появилось бы.

Также врио губернатора 
выразил уверенность в том, 
что реконструкция площа-
ди – это начало масштабной 
реновации центральной части 
Воронежа. Сквер на улице 
Кардашова, аллея Есенина, 
парк «Орленок», Литератур-
ный сквер, Адмиралтейская 
площадь – объекты, которые 
в скором времени будут ре-
конструированы. 

Особый акцент Александр 
Гусев сделал на планах област-
ного правительства обновить 
территорию Петровской на-
бережной:

– Уже сейчас мы планируем 
приступить к разработке кон-
цепции и будем советоваться 

с горожанами. Мы не должны 
ошибиться в развитии этого 
пространства, потому что оно 
является самым значимым, 
с градостроительной точки 
зрения, пространством в Во-
ронеже.

Тепло поздравил жителей 
и гостей Воронежа с открыти-
ем Советской площади вице-
премьер российского прави-
тельства Алексей Гордеев:

– Буквально год назад было 
принято решение реконструи-
ровать одну из центральных 
площадей. Это – такое исто-
рическое место. И вы видите, 
что сегодня этот объект оконча-
тельно предъявлен горожанам.  
Мы очень надеемся, что вам 
понравится площадь, и будем 
обещать, что это не последний 
объект, созданный для ком-
фортной жизни в Воронеже. Я 
знаю, что воронежцы гордятся 
своим городом, любят его. 
Хочу поздравить вас с этим 
событием и сказать: я всегда 

очень и очень хочу в Воронеж. 
Спасибо вам!

– Я рад, что Сбербанк при-
нял участие в реконструкции 
одной из старейших площадей 
Воронежа. Мы с радостью 
дарим жителям города уни-
кальный объект, в который 
заложены самые современные 
технологии, – новый фонтан-
ный комплекс. Надеюсь, что он 
понравится горожанам и станет 
их любимым местом отдыха, – 
отметил Герман Греф. 

По словам Германа Оска-
ровича, реконструированная 
площадь с инновационными 
сухими фонтанами должна 
стать местом притяжения креа-
тивных людей в любое время 
года. Со словами благодар-
ности к председателю Правле-
ния ПАО «Сбербанк России» 
обратился вице-премьер РФ 
Алексей Гордеев:

– Я хотел бы поблагодарить 
коллектив и лично президен-
та Сбербанка Германа Грефа. 

Он выделил на эти цели 130 
миллионов рублей. Отдель-
ное спасибо – Александру 
Викторовичу Гусеву, который 
сначала в качестве мэра горо-
да, а потом – главы региона 
контролировал каждый шаг в 
ходе строительства.

Александр Гусев вручил 
Герману Грефу почетный знак 
«Благодарность от земли Во-
ронежской».

Право запустить цветомузы-
кальный фонтан предоставили 
Алексею Гордееву, Александру 
Гусеву и Герману Грефу. В ве-
чернее небо ринулись длинные 
струи воды. Они живо перели-
вались цветами радуги в такт 
«Времён года» Вивальди. Кру-
гом парили воздушные шары 
в виде белых голубей. А после 
воронежцев ждали световое, 
пиротехническое и лазерное 
фонтанное шоу, выступление 
городских творческих кол-
лективов, а также эстрадной 
звезды Полины Гагариной. 

Просторная, современная,  
цветомузыкальная

Начало | Страница 1

Цветомузыкальные фонтаны сразу же полюбились  
и взрослым, и детям.

На празднике воронежцев радовали своими выступлениями  
вокальные и хореографические коллективы.
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Обновление
Так, в новом цехе металло-

конструкций главный инже-
нер предприятия Александр 
Нестеренко показывает очень 
мощную установку по плаз-
менной резке металла. Ей по 
плечу металл толщиной до 80 
миллиметров. Неподалеку – 
ленточнопильный станок, тоже 
новый. Установка по сварке 
металлопрофиля снабжена 
двумя сварочными узлами. И, 
соответственно, «командуют» 
здесь двое ребят. За закрытыми 
дверями шумит дробеструйная 
камера, в которой обрабатыва-
ются до металлического блеска 
детали после литья и сварки. 
Главный инженер подчёркива-
ет: и цех новый, и оборудование 
современное. А ведь радикаль-
ное обновление предприятия 
произошло совсем недавно.

Завод был организован в 
Митрофановке на базе МТС 
в 1957 году, и в 2017-м здесь 
праздновали 60-летие пред-
приятия. Раньше оно называ-
лось Митрофановский ремза-
вод, потом – Кантемировское 
производственное объедине-
ние «Промавторемонт», ОАО 
«Митрофановский ремонтно-
механический завод». И когда 
последний скатился вниз по 
своим производственным по-
казателям, а рабочих осталось 
около 130 человек, сюда при-
шёл новый инвестор, который 
вложил солидные средства в 
реанимацию «сникшего» пред-
приятия и организовал новое 
– ООО «Промавторемонт». 
Кадровое пополнение состав-
ляет около ста человек. К тем, 
кто ушёл в трудные времена 
и затем вернулся, добавилась 
молодёжь. Всего сегодня здесь 
трудятся около 250 рабочих.

Чем, собственно, занимается 
завод? Каков его профиль? На-
чиная с советских времён, здесь 
ремонтировали автомобили 
семейства УАЗ, узлы и агрегаты 
(мосты, коробки и т.д.), а также 
занимались производством на-
возоуборочных транспортёров, 
востребованных на фермах 

крупного рогатого скота, сви-
нокомплексах и птицефермах. 
С приходом в 2016 году нового 
инвестора, который вдохнул 
новую жизнь в предприятие и 
тем самым вдохновил жителей 
Митрофановки перспектива-
ми, предыдущее производство 
не было прекращено. А линейка 
изготовления тех же транспор-
тёров даже расширилась. Вы-
росло и их количество. Так что 
же создано нового? Открыт цех 
по производству окон и две-
рей из полихлорвинила. А на 
старой площади вычищен, над-
строен и обновлён цех металло-
конструкций, по которому мы 
прошли. Он, кстати, сто метров 
в длину, и чтобы увидеть высо-
ченный потолок, нужно сильно 
задрать голову вверх. Площадь 
цеха – три тысячи квадратных 
метров. Здесь сделали кровлю, 
полы, провели капитальный 
ремонт стен, потолков и всего 
прочего. Установили новые 
газовые излучатели отопления. 
Естественно, была переделана 
вся электропроводка. Новое 
оборудование позволяет варить 
здесь балки переменного сече-
ния, что, по словам главного 
инженера, очень востребовано 
и редко где встречается в Во-
ронежской области.

При предприятии работает 
мобильная конструкторская 
группа, которая разрабатыва-
ет, а завод создаёт по заказу 
сельхозпроизводителей, к при-
меру, землеобрабатывающие 
механизмы, несколько штук 
которых мы видели в цехе 
металлоконструкций, а также 
дереводробильные установки.

К новым относится цех по 
производству кровельных и 
стеновых сэндвич-панелей. 
Сейчас их делают из минваты, 
а также из специального на-
полнителя, который дороже, 
менее горюч и с меньшим ко-
эффициентом теплопроводно-
сти. В течение месяца должно 
наладиться производство трёх 
разных металлопрофилей. 
Оборудование уже завезено, но 
пока не запущено.

Производит предприятие и 
пользующееся спросом стой-
ловое оборудование для со-
держания крупного рогатого 

скота (хедлоки, разделители, 
решетки, крепежи хедлоков и 
калиток). Кстати, это как раз 
пример импортозамещения, 
так как раньше те же хедлоки 
приобретались за рубежом, 
в Польше. Чугунные автопо-
илки, скреперные установки 
(являются аналогом импорт-
ных), навесные разбрасыватели 
удобрений, приспособления 
для транспортировки жаток – 
всё это, произведённое в ООО 
«Промавторемонт» в Митро-
фановке, пользуется спросом 
у аграриев.

На предприятии возродили 
и подняли на новый уровень 
пришедшее ранее в упадок 
литейное производство. Позво-
лило это сделать приобретённое 
абсолютно новое оборудование. 
Ведётся литьё под заказы. И 
не только производственни-
ков. Имеется и так называемое 
художественное литьё. Это 
лавочки, столики, мангалы. Для 
лаборатории тоже приобретено 
новейшее оборудование. Оно 
позволяет чуть ли не мгновенно 
сделать анализ расплавленного 
металла, определить, чего в нём 
не хватает для потребностей 
производства.

С организацией всех новых 
мощностей, приобретением и 
запуском современного обору-
дования потребовались люди, 
которые могут работать в но-
вых условиях, отвечать требо-
ваниям дня. И на предприятии 
сделали ставку на молодёжь, 
которая с удовольствием сюда 
идёт. Вот, к примеру, покупают 

здесь новую технологическую 
линию. Вместе с ней прибывает 
бригада с завода-изготовителя. 
Она начинает вести пуско-
наладочные работы, она же и 
обучает тех ребят, которых на 
предприятии прикрепляют к 
гостям. Эти ребята уже обслу-
живают современное оборудо-
вание, работают на нём.

Касьянчики
Но предприятие крепко 

встало на ноги и уверенно 
движется вперёд благодаря 
не только внедрению новых 
технологий, но и уважению к 
лучшим традициям прошлого. 
К трудовым династиям, напри-
мер. Их ярким примером на 
«Промавторемонте» являются 
Касьянчики. С ними мы по-
знакомились в рамочном цехе, 
рядом с участком, где велась 
лазерная резка металла. Что 
показалось нам символичным. 
Так вот, начало трудовой ди-
настии положили Анатолий 
Никодимович, который с 25 
лет до пенсии и даже немного 
после выхода на заслуженный 
отдых работал здесь токарем. 
Его уже нет. А его жена Лидия 
Викторовна вот в этом, рамном, 
цехе отработала сверловщицей 
более десяти лет. Сейчас на 
пенсии, болеет. Их старший 
сын Сергей – электромонтёр, 
и. о. главного энергетика. Ему 
55 лет, и заводу он отдал 14 лет. 
Его родному брату Владимиру 
– 45. Он более десяти лет рабо-
тает электромонтёром по гру-
зоподъёмным средствам. Жена 

Сергея Анатольевича Ольга уже 
12-й год трудится уборщицей 
в механическом цехе. Её отец 
тоже здесь работал токарем, 
плотником, а мама – в литейном 
цехе. Молодое же поколение 
представляет 20-летний Мак-
сим. Он учился в Россошанском 
химико-механическом технику-
ме, практику проходил в Ми-
трофановке и уже год работает 
на предприятии электромон-
тёром. Пятилетнему Денису, 
конечно, ещё рано думать о 
будущем, но он с удовольствием 
гуляет с бабушкой и дедушкой 
и другими своими родными по 
замечательному Центральному 
парку Митрофановки.

Дефицит  
энергомощностей

Уверенность в сегодняшнем 
и завтрашнем дне Касьянчиков 
и всех остальных рабочих за-
вода держится на стабильном 
развитии предприятия. Одна-
ко даётся оно нелегко. Любой 
рост производства в нынешних 
условиях сопряжён с преодо-
лением проблем. Одну из них, 
пожалуй, самую главную для 
ООО «Промавторемонт», чётко 
обозначил начальник отдела 
развития сельских территорий 
администрации Кантемиров-
ского района Александр При-
щепин: «Предприятие нара-
щивает темпы производства, а 
это требует дополнительных 
энергетических мощностей. Их 
не хватает». А главный инженер 
предприятия Александр Несте-
ренко объяснил: «Наша Митро-

фановская подстанция выдаёт 
определённую мощность. Но 
она должна обслуживать не 
только наше предприятие, но и 
Митрофановку, близлежащие 
населённые пункты. В услови-
ях развития предприятия этих 
объёмов электроэнергии не 
хватает. Поэтому очень важ-
но, что ещё в прошлом году 
на совещании, прошедшем на 
базе ООО «Промавторемонт», 
представители облправитель-
ства и энергообеспечивающих 
компаний озвучили важную и 
актуальную мысль. Если в Во-
ронеже и прилегающих к нему 
районах имеется переизбыток 
производства электроэнергии, 
то юг Воронежской области, 
в частности, Кантемировский 
район, остро нуждается в до-
полнительных объёмах элек-
троэнергии». 

Как решить эту проблему? 
«Нужно установить новую, 
более мощную электроподстан-
цию и раздать электроэнергию 
тем, кто в этом крайне нуждает-
ся. В том числе – нашему пред-
приятию. Вопрос решаемый, но 
требует больших финансовых 
затрат. Нужны средства об-
ластного, федерального бюд-
жетов», – ответил Александр 
Николаевич и добавил, что 
сейчас идёт активная работа в 
этом направлении. Он убеждён, 
что после решения вопроса 
легче «задышит» весь регион: 
не только Митрофановка, но 
и Кантемировка, другие насе-
лённые пункты, предприятия, 
фермеры. 

В село пришли лазер и плазма
Экономика | В Митрофановке – втором по численности населения селе Кантемировского района – уверенно набирает обороты завод, 
рост и расширение производства которого обеспечивает внедрение высоких технологий

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
Кантемировский район

Настроение, которое сегодня царит в ООО «Промав-
торемонт» группы компаний ВСБ, лучше всего пере-
даёт сверкающий на солнце внешний вид админкор-
пуса. Но значительно важнее другое – в огромных 
обновлённых зданиях цехов предприятия ощущает-
ся напряжённый непрерывный рабочий ритм. Тон в 
нём задаёт современное оборудование.

Плазменная резка металла в цехе  
металлоконструкций – пример внедрения  

на предприятии высоких технологий.

Не только в коллективе «Промавторемонта»,  
но и в селе глубоким уважением пользуется  

трудовая династия Касьянчиков.

СОциУМ

Валерий ВАЛеНТиНоВ

Врио руководителя департамента социальной защиты 
Воронежской области Ольга Сергеева доложила о том, 
что на сегодняшний день данная льгота предоставляется 
отдельным категориям обучающихся с учётом критериев 
нуждаемости. Она напомнила, что 50-процентная компен-
сация в виде льготы по тарифам проезда учащихся суще-
ствует с 2010 года. Изначально был установлен уровень 
софинансирования расходного обязательства субъекта 
РФ за счёт субсидии из федерального бюджета в размере 
95 процентов. Начиная с 2013 года денежные средства на 
эти цели в федеральном бюджете не предусматривались, и 
расходные обязательства исполнял бюджет области. Так, 
за период 2013–2016 годов объём средств на компенсацию 
части потерь в доходах организаций железнодорожного 
транспорта составил 79,7 миллиона рублей. 

Федеральный закон № 388-ФЗ усилил подходы к предо-
ставлению мер социальной поддержки с учётом критериев 
нуждаемости. И с 1 января 2017 года льготы на проезд 
железнодорожным транспортом общего пользования в 
пригородном сообщении в Воронежской области предо-
ставляются учащимся из семей (одиноко проживающим 
гражданам), имеющих среднедушевой доход, размер ко-
торого не превышает величину прожиточного минимума 
в регионе.

Александр Гусев принял решение о том, чтобы с 1 сентя-
бря 2018 года обеспечить 50-процентный льготный проезд 
на пригородном железнодорожном электротранспорте 
для всех учащихся и студентов-очников, независимо от 
среднедушевого дохода в их семьях.

Было отмечено, что до конца 2018 года в бюджете 
области необходимые для этого средстава имеются. В 
региональный бюджет следующего года будут внесены 
соответствующие корректировки. 

– Наша совместная с ЮВЖД инициатива – восстано-
вить финансирование льготного проезда учащихся желез-
нодорожным транспортом в полном объеме, как это было 
раньше. Я считаю это решение правильным – средства мы 
добавим. И с 1 сентября текущего года такая программа 
будет действовать, – сказал глава региона.

Вдвое дешевле
Льготы для студентов на проезд в электричках 
будут восстановлены в прежнем объёме
ОАО «РЖД» и правительство Воронежской области 
подписали Соглашение о взаимодействии и со-
трудничестве между правительством Воронежской 
области и ОАО «РЖД». Врио губернатора Воронеж-
ской области Александр Гусев и начальник Юго-
Восточной железной дороги – филиала ОАО «РЖД» 
Сергей Задорин поставили подписи под документом 
в субботу, 30 июня. Отдельное внимание было уде-
лено теме льготного проезда на железнодорожном 
транспорте пригородного сообщения учащихся.

Татьяна ВоеВоДиНА 

На нашем лесном озере с криками ныряют с катушки 
от кабеля двое негритят. Между собой общаются по-

русски. Это новость: негритят у нас в посёлке прежде не 
было, зато армян, таджиков, узбеков, этнических румын 
– граждан Украины – пруд пруди.

Наши дни – время нового переселения народов. Люди 
движутся туда, где сытнее, безопаснее, где дают жильё и 
пособие или где хотя бы легче заработать. Их называют 
мигрантами – если едут за лучшей жизнью. По данным 
Международной межправительственной организации по 
миграции (МОМ), сегодня таких – 1 млрд. человек, то есть 
каждый седьмой житель Земли – мигрант.

Помимо мигрантов есть беженцы – их из родных мест 
толкает злая нужда: война, голод, преследования. На конец 
2016 года таковых 65,6 (!) млн. человек.

Непроходимой стены между беженцами и мигрантами 
нет, хотя даже День беженца (а это именно 20 июня) и День 
мигранта отмечаются в разные дни.

Ещё не так давно 
страны Запада пытались 
адаптировать пришель-
цев и превратить их в 
немцев или французов. 
Не очень получилось: 
приезжие, сплочённые 
и многочисленные, пред-
почли жить компакт но 
своей жизнью, пользуясь 
социальными благами. 
Тогда европейцы выду-
мали мультикультура-
лизм – сдача своих пози-
ций. Теперь пришельцы 
могут плевать на «чужой страны язык и нравы», а жить по 
своему уставу. Они и живут, пополняя полицейские свод-
ки. Возможно, это воздаяние за давние грехи европейцев: 
когда-то давили они, теперь пришельцы теснят их. А у 
хозяев, толерантных и политкорректных, как оказалось, 
нет сил для сопротивления. Во Франции мне рассказали, 
что теперь налицо «положительная дискриминация»: у 
мигрантов больше прав, чем у коренных французов.

В 1900-м русский публицист Михаил Меньшиков 
писал в статье «Кончина века», подводя итог XIX веку: 
«Этот страшный процесс в человечестве – поедание белою 
породою цветных – самое тяжкое из преступлений века, 
самое неизгладимое».

Минул ещё век, и западным народам, похоже, прилетела 
«ответка». Наша страна на втором месте в мире по числу 
мигрантов – после США. На третьем – Германия.

Есть ли опасность, что коренные народы станут нац-
меньшинствами в своих же странах? Очень возможно. 
Меркель сказала: через 50 лет не будет немцев, а будут 
«среднеевропейцы». «Средне» – понятно, а вот что «евро-
пейцы» – не факт. Скандальный Тило Сарацин в книжке 
«Германия: самоликвидация» с немецкой дотошностью 
показал, как изнеженные удобствами, опутанные по рукам 
и ногам политкорректностью немцы шаг за шагом сдают 
страну. Буря возмущения, которая последовала, ясно 
говорит: сказана правда. Политкорректность европейцев 
питается тем, что на пришельцев переложены грязные и 
тяжёлые работы, а в Германии во многом ещё и размноже-
ние: немки рожают мало и неохотно.

Ну ладно, Европа. А грозит ли нам утрата идентич-
ности? Или попросту: может ли русский народ, чьё имя 
значится в названии страны и кто создал государство, – 
исчезнуть? Опасность очевидна. Чтобы её отвести, надо 
воздействовать не на мигрантов, а – на себя.

Мысль стара. Она обсуждалась в аристократических го-
стиных ещё 150 лет назад. Л. Толстой в «Анне Карениной»: 
«…для обрусения инородцев есть одно средство – выводить 
как можно больше детей», – говорит писатель и философ 
Сергей Кознышев, брат Левина. Сегодня русских стано-
вится всё меньше и меньше – так чего ж мы хотим?

Владеть землёй будет тот, кто окажется биологически 
сильнее. В ком больше воля к жизни. Чьи мужики готовы 
сражаться, а женщины – рожать детей. И воспитание, и 
самовоспитание молодёжи должно быть нацелено на то, 
чтобы в каждой семье было не менее трёх детишек. Это 
госзадача № 1.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Госзадача № 1

 Владеть землёй будет 
тот, кто окажется био-

логически сильнее. В ком боль-
ше воля к жизни. Чьи мужики 
готовы сражаться, а женщины 
– рожать детей. И воспитание, 
и самовоспитание молодёжи 
должно быть нацелено на то, 
чтобы в каждой семье было не 
менее трёх детишек. 
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Засверкает мост 
огнями

В Новохопёрском районе 
предстоит заасфальтиро-
вать и защебенить почти 21 
километр автомобильных 
дорог местного значения. 

На ремонт дорог плани-
руется потратить 46 мил-
лионов рублей, выделенных 
областным департаментом 
транспорта и автомобильных 
дорог. 

Также капитально от-
ремонтируют дороги регио-
нального значения, построят 
тротуары, пешеходные пере-
ходы, дорожные ограждения, 
смонтируют систему элек-
троосвещения моста через 
реку Хопёр. Кроме этого, на 
пересечении дорог Новохо-
пёрск — Елань-Коленовский 
и Елань-Колено — Ярки 
появится светофор.

Анастасия ВОРОНиНА. 

Всё больше 
школьников  
посещают храм

На летних каникулах 
лискинские школьники по-
сетили собор в честь Вла-
димирской иконы Божией 
Матери.

Этот храм принимает 
учащихся во время летних 
каникул уже шестой год, и 
желающих посетить занятия 
становится всё больше. В 
июне сюда приходили уча-
щиеся 1-11-х классов при-
школьных лагерей города 
и района. Для гостей были 
организованы просветитель-
ские беседы со священника-
ми Лискинского благочиния. 
Участвовали школьники и в 
мастер-классах. 

Для всех посетителей 
проводились обзорные экс-
курсии по собору. О патрио-
тическом воспитании с деть-
ми и молодёжью беседовал 
краевед Вячеслав Кулаков.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.



Глава региона 
Александр Гусев 
планирует возродить 
программу «Чистая 
вода». Финансирование 
её возможно из 
областного бюджета, 
заявил он на встрече 
с руководителями 
общественных приёмных 
в пятницу, 29 июня,  
в Лискинском районе.

Валерий КазаноВ

Когда ценится  
обратная связь

Семинар-совещание, орга-
низованный областным пра-
вительством для руководите-
лей общественных приёмных 
губернатора, проходил с 27 по 
29 июня на территории санато-
рия имени Цюрупы и включал 
лекции, «круглые столы», дис-
куссии по актуальным темам. 
На нем были подведены итоги 
деятельности приёмных за 2017 
год и пять месяцев нынешнего 
года. Обращаясь со вступитель-
ным словом, Александр Гусев 
поблагодарил руководителей 
приёмных за достигнутые успе-
хи, а также обозначил векторы 
развития системы работы с 
населением.

– Предстоят изменения 
в работе, – сказал глава ре-
гиона. – Мы вступаем в период 
попытки реформирования 
системы госуправления. Во-
ронежская область – один из 
пилотных регионов, где будут 
отрабатываться новые модели 
государственного управления. 
Процесс небыстрый, будет про-
исходить в течение двух – трёх 
лет. У новых подходов наце-
ленность именно на население, 
и они затронут сферу прямого 
общения с населением через 
общественные приёмные.

Заместитель руководителя 
аппарата губернатора и пра-
вительства области – руково-
дитель управления по работе 
с обращениями граждан Ва-
силий Пеньков доложил врио 
губернатора о том, что в 2017 
году было проведено около 700 
встреч с населением и в трудо-
вых коллективах, а также 42 
тематических приёма. Как было 
отмечено, общественные при-
ёмные губернатора, которые 
функционируют в регионе уже 
девять лет, сегодня это один из 
наиболее востребованных и зна-
чимых способов обратной связи 
органов власти и населения. 
Регулярные приёмы граждан на 
этих площадках проводят пред-
ставители региональных и му-
ниципальных органов власти, 

политических партий, депутаты 
разных уровней, члены различ-
ных гражданских и обществен-
ных институтов. В последние 
годы приёмы стали проводить с 
участием правоохранительных 
органов, сотрудников прокура-
туры на местах, что позволяет 
оперативно реагировать на 
правонарушения, если инфор-
мация о них поступает в ходе 
проведения приема граждан. 
Для консультации граждан по 
правовым вопросам во многих 
приёмных сегодня организу-
ются бесплатные юридические 
консультации. «За последние 
годы нам удалось выявить и 
устранить немало «болевых» 
точек, но самое главное – суще-
ственно сократить расстояние 
между властью и обществом», – 

подчеркнул Василий Пеньков.
После этого встреча перешла 

в формат общения. Участники 
совещания озвучили главе реги-
она предложения об улучшении 
эффективности работы при-
ёмных, обозначили основные 
проблемы, волнующие жителей 
региона, и то, как они решают их 
в пределах своих полномочий. 
В частности, главе региона был 
задан вопрос о продолжении 
проекта «Чистая вода».

– Я считаю, что мы можем 
в этом году возродить эту про-
грамму. Наверное, больших 
объемов работ мы не исполним, 
потому что строительный сезон 
скоро закончится. По крайней 
мере, мы можем начать и сразу 
запланировать затраты на бу-
дущий год для доисполнения 
начатых работ и для начала 
новых объектов. Даже если 
не случится масштабной про-
граммы со стороны федераль-
ных властей, нам все равно эту 
тему решать. Она одна из самых 
острых в Воронежской области 
и должна быть под отдельным 
фокусом внимания, – сказал 
Александр Гусев. Он дал по-
ручение проанализировать 
обращения граждан, чтобы 
определить, где имеется наи-
более острая потребность. 

Александр Гусев сообщил, 
что в правительстве региона 

уже идёт работа над состав-
лением списка приоритетных 
объектов, которые необходимо 
построить, отремонтировать в 
первую очередь. К осени такой 
документ поступит во все при-
ёмные губернатора. На основе 
него руководители смогут со-
риентировать заявителей по 
срокам реализации наиболее 
актуальных для их территорий 
проектов. 

Врио губернатора рекомен-
довал как можно активнее 
использовать новые форматы 
работы с населением. В част-
ности, обращать внимание 
на социальные сети и СМИ. 
По его мнению, руководство 
приёмных может более опера-
тивно узнавать о проблемах и 
решать их до того, как люди 

придут в качестве заявителей. 
Кроме того, Александр Гусев 
предложил проводить приёмы 
руководством Общественной 
палаты Воронежской области 
в кабинетах общественных при-
ёмных губернатора.

В завершение встречи глава 
региона вручил ряду руководи-
телей общественных приёмных 
областные награды. 

В ходе общения с журна-
листами по итогам встречи 
Александр Гусев пояснил, по-
чему считает общественные 
приёмные эффективным меха-
низмом обратной связи с насе-
лением и как можно улучшить 
их работу: 

– Система функционирует 
успешно. Донастройка требу-
ется в любом случае – условия 
меняются, люди более требо-
вательны становятся к этой 
сфере нашего взаимодействия. 
Мы должны делать большее 
информационное сопровожде-
ние – сообщать о том, что мы 
решили. Чтобы люди понимали 
масштаб затрат на выполнение 
их просьб. Но главное, на мой 
взгляд, – это наладить две вещи. 
Первое: правильную обрат-
ную связь, которая позволяла 
бы человеку не считать себя 
обиженным, даже если он не 
получил удовлетворения своей 
просьбы. Не всегда мы можем 

это сделать, причин масса. Но 
все равно человек должен по-
нимать, что его услышали, по-
пытались решить. Он не будет 
доволен, но, наверно, не будет 
обижен. И второе: та информа-
ция, которая к нам приходит 
через общественные приемные, 
должна анализироваться, и 
на ее основании мы должны 
строить свои планы по взаимо-
действию с муниципальными 
властями. 

Александр Гусев подчер-
кнул важность аналитической 
работы:

– Это важно, потому что мы 
часто задаём себе стратегиче-
ские цели – крупные объекты, 
большие вложения, а человека 
может раздражать какая-то 
мелочь, о которой мы даже не 
знаем. Донося до отраслевых 
департаментов эту информа-
цию, мы сумеем более чётко 
планировать расход средств. 

Придать  
динамизма работе 

Лискинский элеватор и за-
вод по производству комбикор-
мов стали следующим пунктом 
рабочей поездки.

Предприятия входят в состав 
ПАО «Группа Черкизово» с 2014 
года в качестве единого обосо-
бленного подразделения. Ди-
ректор завода по производству 
комбикормов в Лискинском 
районе Андрей Лысенко отме-
тил, что предприятие работает 
устойчиво, наращивает объёмы 
выпуска комбикормов. Кроме 
комбикормового завода, в ком-
плекс входит склад зернового 
сырья (силосный элеватор) с 
сушильным комплексом из трёх 
зерносушилок общей произво-
дительностью 240 тонн в час по 
пшенице, а также склад сырья из 
15 зернохранилищ. Завод произ-
водит 12 видов комбикормов.

После знакомства с работой 
предприятия глава региона 
встретился с представителями 
ПАО «Группа Черкизово». 

Речь, в частности, шла о планах 
строительства новой откормоч-
ной площадки с ростом объёмов 
на 20 процентов.

Комментируя итоги встречи, 
Александр Гусев сказал:

– Мы договорились о том, 
что они должны ускориться в 
части подготовки документов 
к проектированию, чтобы мы 
могли придать им статус особо 
значимого инвестиционного 
проекта. Мы со своей стороны 
обещаем им помочь с энергети-
кой и, соответственно, окажем 
меры господдержки, которые 
заявляются к исполнению осо-
бо значимых инвестиционных 
проектов. 

Спорт здесь в почёте
Александр Гусев вместе с 

главой Лискинского района 
Виктором Шевцовым ознако-
мился с ходом реконструкции 
стадиона «Локомотив» в городе 
Лиски. Объект был построен 
в 1968 году. Его обновление 
началось в 2016 году после 
передачи в муниципальную 
собственность. В прошлом году 
была закончена реконструкция 
Восточной трибуны на 2504 
зрителя. А с апреля 2017 года 
начаты работы на Западной 
трибуне на 1674 человека. 

Стадион является важным 
социальным объектом для 
Лисок. Здесь тренируется и 
проводит домашние матчи 
футбольный клуб «Локомо-
тив», который выступает в 
первенстве Межрегиональной 
общественной ассоциации по 
футболу «Черноземье», а так-
же команда «Локомотив-Д», 
играющая в первенстве Воро-
нежской области. Кроме того, 
на стадионе проходят трени-
ровки пяти детско-юношеских 
футбольных команд, сформи-
рованных на базе Лискинской 
ДЮСШ. Они выступают в 
соревнованиях федерального 
и регионального уровней. 

Спорту глава района Виктор 
Шевцов уделяет особенное 

внимание. Сам он в прошлом 
легкоатлет и футболист, а сей-
час – заядлый болельщик «Ло-
комотива». Реконструировать 
стадион – задумка Виктора 
Шевцова.

Александр Гусев осмотрел 
территорию стадиона, а также 
отреставрированные поме-
щения. В отапливаемом под-
трибунном пространстве обо-
рудовано два спортивных зала 
– борцовский и тренажёрный, 
музей спорта, раздевалки, тре-
нерская. 

Директор Центра физкуль-
туры и спорта Лискинского 
района Борис Меняйлов рас-
сказал главе региона, что ра-
боты на стадионе завершатся 
к 15 июля. В настоящее время 
рабочие наносят последние 
штрихи: заканчивается ремонт 
Западной трибуны и укладка 
новой беговой дорожки. Рабо-
ты по реконструкции стадиона 
обошлись в 156 млн рублей. 
Деньги выделены из бюджета 
Лискинского района. 

Здесь же на территории 
с т а д и о н а  в е д ё т с я  с т р о и -
т е л ь с т в о  ф и з к у л ьт у р н о -
оздоровительного комплекса. 
Его, по словам Бориса Меняй-
лова, возведут к декабрю 2018 
года. Стоимость объекта – 79,6 
млн рублей. Из федерального 
бюджета выделили 21,5 млн 
рублей, из областного – 41,8 
млн рублей, из муниципального 
– 16,3 млн рублей. Полностью 
стадион будет готов в сентябре 
– ко Дню города Лиски. 

Вернуть  
экономическую  
активность  
малому бизнесу

После этого в здании адми-
нистрации района врио губер-
натора Александр Гусев встре-
тился с главой администрации 
Виктором Шевцовым. Они 
обсудили ряд актуальных задач, 
после чего Александр Гусев про-
вёл рабочее совещание с гла-
вами администраций районов 
Воронежской области. 

Темой совещания стала кон-
трактная система в сфере му-
ниципальных закупок. Врио 
руководителя управления по 
регулированию контрактной 
системы в сфере закупок Во-
ронежской области Евгений 
Гончаров проинформировал 
губернатора о развитии кон-
трактной системы и основных 
проблемах. 

Александр Гусев отметил 
необходимость вернуть эконо-
мическую активность в регионе 
небольших предприятий. Он 
поручил составить перечень 
организаций, которые могли бы 
участвовать в муниципальных 
закупках на своих террито-
риях. Глава региона отметил 
необходимость вовлекать в 
этот процесс представителей 
малого бизнеса муниципаль-
ных районов. 

Отвечая на вопросы журна-
листов, глава региона подчер-
кнул, что потребности районов 
должны «закрывать» местные 
поставщики.

– Речь идет о «разукруп-
нении» закупок. Но не о том, 
что мы сейчас все закупки 
разобьем на маленькие лоты. 
Мы должны создать систему, 
которая позволила бы уча-
ствовать предприятиям и по-
ставщикам, расположенным 
на территории муниципальных 
районов, в поставках именно 
в этих районах. Может, они 
потом «подрастут» и выйдут и 
на общеобластной уровень. Но 
задача – прежде всего, закрыть 
потребности района. Это будет 
поддерживать экономическую 
жизнь на территориях. Об 
этой тенденции нам говорят и 
федеральные коллеги – чтобы 
малый бизнес больше уча-
ствовал в государственных 
закупках. Очень правильная 
мера поддержки местного про-
изводителя. 

Завершая рабочую поездку, 
Александр Гусев отметил по-
зитивные изменения, которые 
произошли за последние годы 
в Лискинском муниципальном 
районе:

– Если бы все районные 
центры были такими, я думаю, 
головной боли у губернатора 
убавилось бы втрое минимум. 
Спасибо Виктору Шевцову за 
ту работу, которую он проделал. 
Это хороший пример для под-
ражания всем остальным.

Александр ГуСеВ: 

Лискинский район – хороший  
пример для всех остальных
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Глава региона Александр Гусев обсудил с директором завода по производству комбикормов в Лискинском районе 
Андреем Лысенко перспективы строительства большой откормочной площадки на предприятии.

Стадион «Локомотив» является важным социальным объектом для Лисок.  
Его средняя посещаемость – 500-600 человек в день.

КАчествО жизНи

Власть | Работа общественных приёмных губернатора, возрождение программы «Чистая вода»,  
развитие малого и среднего бизнеса, поддержка социальной инфраструктуры, «разукрупнение» госзакупок – эти вопросы 
рассмотрены в ходе поездки главы региона в один из самых динамично развивающихся районов Воронежской области

От «Арены» до ГОСТа
Представленный в Воронеже Нальчикский 
молочный комбинат презентовал  
проект здорового образа жизни 
В Воронеже прошёл спортивный фестиваль, 
посвящённый здоровому образу жизни и борьбе 
с наркоманией. В программе праздника – 
соревнования по футболу и кикбоксингу, а также 
«круглый стол», посвящённый противодействию 
наркомании и наркопреступности, участие в 
котором приняли некоммерческие организации, 
государственные структуры и ведомства.

алексей ПетроВ

В то же время свою лепту 
в формирование здорового 
образа жизни населения 
вносят не только власти и 
общественники, но и пред-
приятия, представленные на 
рынке Воронежа, а также их 
бренды. Не так давно, напри-
мер, премиальный молочный 
бренд «Чабан» Нальчикско-
го молочного комбината пре-
зентовал на маркете WANDI 
BAZAR GROZNY уникаль-
ный интерактивный проект 
CHABAN Arena.

CHABAN Arena был запу-
щен в конце 2017 года. Про-
ект создан для пропаганды 
активной жизненной позиции и здорового образа жизни для 
самой широкой аудитории, в том числе и для поддержки про-
фессиональных спортсменов. 

Бренд «Чабан» транслирует внимательное отношение к здо-
ровому питанию, ключевым составляющим которого является 
качественный и полезный рацион. И молочные продукты в нем 
занимают не последнее место. «Чабан» – это исключительно 
натуральное сырье без использования ГМО, искусственных 
добавок, вредных растительных жиров и других ингредиентов, 
которые могут представлять угрозу для потребителя.

На мероприятие были приглашены успешные и популярные 
спортсмены, которые активно разделяют миссию и ценности 
проекта. 

Яркие спортсмены, ведущие здоровый образ жизни, про-
пагандирующие активную жизненную позицию, стремление 
к саморазвитию и успеху и отказу от вредных привычек, 
очень близки бренду «Чабан». В концепции торговой марки 
заложено нечто большее, чем горные продукты премиального 
качества. Это особенная культура, принципы и ценности, кото-
рые ложатся в основу производства, развития бренда, а также 
его продвижения в глобальных масштабах. Проект CHABAN 
Arena – новый шаг в их распространении.

Следуя богатейшим кавказским традициям изготовления 
молочных продуктов, Нальчикский молочный комбинат, 
выпускающий молочные продукты под брендом «Чабан» 
– современное, динамично развивающееся предприятие. В 
сутки на комбинате перерабатывается около 300 тонн молока, 
доставляемого из фермерских хозяйств Кабардино-Балкарии 
и других соседних горных регионов. Всего под брендом выпу-
скается около 50 наименований продукции как по стандартам 
ГОСТ, так и по собственным уникальным рецептурам, которые 
основаны на вековых кавказских традициях приготовления 
молочных продуктов. 

Продукция предприятия неизменно удостаивается самых 
высоких оценок на крупнейших международных выставках 
и конкурсах и прочно завоевала место на полках магазинов 
по всей стране, в том числе и в Воронеже, и в таких крупных 
центрах, как Москва и Санкт-Петербург, с их взыскательным 
и избалованным потребителем.

– CHABAN Arena – очень молодой проект, еще очень много 
работы предстоит, чтобы достигнуть поставленных целей, доне-
сти нашу миссию и ценности до широкой аудитории, – отмечает 
директор по маркетингу бренда «Чабан» Динара Урманчеева. 

При этом, подчеркивает руководитель, проект продолжает 
развиваться и привлекать под свои знамена все новых и новых 
последователей. И это понятно – здоровый образ жизни, равно 
как и потребление качественных безопасных продуктов, стали 
настоящим трендом сегодняшнего дня.Н
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Свеча на заре
В День памяти и скорби лискинцы  
зажгли свечи на Аллее «афганцев»
Это намоленное памятью о шести лискинских 
юношах-воинах, погибших в Афганистане, место 
давно стало поклонным. Их лица, глядящие  
с гранита, зовут к миру и памяти. 

николай КарДаШоВ
г.Лиски

А два года назад в этот мемориал был врезан ещё один 
фрагмент, напоминающий о тех, кто стережёт Родину. Это 
памятный знак пограничникам всех поколений. У карты СССР, 
вырезанной на чёрном мраморе, монолитно стоит пограничный 
столб, напоминающий о неприкосновенности наших границ. 
И о лискинских парнях, в разные годы охранявших рубежи 
Отечества. Его авторы – ветераны пограничной службы. 
Объединившись в общественно-патриотическую организацию, 
они на собственные средства своими руками возвели этот знак 
державной памяти.

Теперь каждый год 22 июня, в час начала войны, приходят 
сюда мужчины в пограничной форме, чтобы зажечь свечи 
памяти и поклониться тем, кто первыми заслонял Родину 
от натиска гитлеровских орд. Вот и в этот тихий рассвет три 
десятка ветеранов-пограничников застыли в едином строю с 
огоньками лампад в руках. В сегодняшней жизни у них мирные 
профессии железнодорожников, сотрудников ведомственной 
охраны, рабочих, преподавателей. И общественная работа по 
патриотическому воспитанию молодёжи. В это утренний час 
в почётном карауле у пограничного столба с приспущенным 
знаменем пограничных войск стоят их воспитанники – уча-
щиеся СОШ №1 Кирилл Костылев, Саша Полыгина и Настя 
Чиркова. 

Здесь не говорят длинных речей. Руководитель объедине-
ния пограничников Владимир Косов напоминает товарищам 
по оружию, что в то взорванное июньское утро 41-го ни одна 
из советских погранзастав не дрогнула, не отступила. Многие 
из погранотрядов, оказавшись в глубоком тылу гитлеровцев, 
в окружении вели оборонительные бои неделями и даже 
месяцами, как героическая Бресткая крепость. Председатель 
районного Совета ветеранов войны и труда Александр Ирхин, 
подчёркивая преемственность поколений, отметил, что в пер-
вые дни войны ушло на фронт более 17 тысяч лискинцев. 13 из 
них стали Героями Советского Союза. Вчерашние школьники, 
приписывая себе возраст, уходили сражаться добровольцами. 
С болью о потерянных в боях товарищах вспоминает орденоно-
сец лётчик-пограничник, сражавшийся в Афганистане, Леонид 
Аникин. О крепости духа русского воинства как о главном 
оружии нашей Победы говорит священник отец Александр. 

ОбществО
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Александр Гусев на встрече с руководителями 
общественных приёмных губернатора обозначил 

векторы развития работы с населением.
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СОциУМ

Дмитрий ЖураВлЁВ

Хватит кивать на Запад 
«Партия ЛДПР всегда вы-

ступала против бездумного 
повышения пенсионного воз-
раста. Министры из финан-
сового блока правительства 
уже не первый год пытаются 
протащить это антинародное 
решение. Но партия пред-
лагала им изыскать другие 
резервы, и эти резервы каждый 
раз находились. Так почему 
сейчас, на фоне отчетов о 
росте экономики, они опять 
завели свою старую шарманку 
о том, что пенсионный возраст 
нужно срочно повышать, при-
чем для женщин – разом на 8 
лет за относительно короткий 
срок?», – возмущается лидер 
партии. 

Напомним, что в правитель-
стве обсуждались разные вари-
анты пенсионной реформы, но 
в Госдуму внесен самый ради-
кальный. Для мужчин возраст 
выхода на пенсию вырастет до 
65 лет, а для женщин – до 63. И 
работать значительно дольше 
люди начнут уже в самое бли-
жайшее время. 

«Они кивают на Запад – 
мол, вы посмотрите на пенси-
онный возраст там. Но во мно-
гих странах он изначально был 
выше, чем в СССР. Если они 
и подняли его, то на два-три 
года, а не так радикально, как 
предлагают наши министры», 
– подчеркивает Владимир 
Жириновский. 

Если уж брать пример с За-
пада, то в другом, уверен лидер 
ЛДПР. Например, во Франции 
уже давно реализована систе-
ма производственных касс: 
«На протяжении всей карьеры 
человек сам делает отчисления 
из своей зарплаты в кассы на 
своем предприятии. Так фор-
мируется его пенсионный счет. 
Если человек одинокий и по-
нимает, что в старости ему бу-
дет нужна большая пенсия, он 
и откладывает больше. За счет 
этих же производственных 
касс происходит и обслужи-
вание пенсионеров: медицина, 
путевки и тому подобное», – 
отмечает политик. 

Несвоевременное  
решение

Ситуацию с повышением 
пенсионного возраста лучше 
всего описывает фраза «вчера 
было можно и завтра будет 
можно, а сегодня – нельзя», 
полагают в ЛДПР. Повышение 
пенсионного возраста ударит 
и по интересам граждан, и по 
стабильности в стране. 

Нынешняя пенсионная си-
стема является прямой на-
следницей советской, со всеми 
её плюсами и минусами. Но 

следует понимать, что те пен-
сии начислялись в совершенно 
другом государстве, с иной 
структурой занятости. 

«По-хорошему, пенсионный 
возраст нужно было подни-
мать еще в советское время, 
когда продолжительность жиз-
ни в 70-е годы значительно вы-
росла. Но коммунисты всегда 
были плохими экономистами 
и стратегами. Поэтому, когда 
страна начала рассыпаться, 
они отошли в сторонку и смо-
трели, как рушится созданное 
поколениями советских людей 
государство», – напоминает 
Владимир Жириновский. 

В 90-е годы пенсия пре-
вратилась вообще в полную 
фикцию. Государство прак-
тически самоустранилось от 
социального обеспечения 
граждан, выплачивая людям 
сущие копейки и задерживая 
эти выплаты на месяцы. Вы-
жить на пенсию тех лет было 
категорически невозможно. 

«Нищие пенсионеры, про-
дающие свои ордена – это 
позор, который никогда не 
должен повториться!», – это 
принципиальная позиция пар-
тии ЛДПР.

«И снова власти вообще 
не думали о будущем на не-
сколько лет вперед, занятые 
политическими склоками и 
дележом народного имущества 
в ходе приватизации. Партия 
ЛДПР уже тогда предлагала 
установить достойную пенсию 
для всех граждан России, но 
чиновники думали только о 
себе!», – говорит Владимир 
Жириновский. 

После того, как в новом 
веке экономическая ситуация 
нормализовалась, можно было 
бы аккуратно, не торопясь и не 
беспокоя граждан, начать по-
вышать пенсионный возраст, 
но этого тоже почему-то не 
было сделано. 

«Неужели кому-то было 
непонятно, что денег в Пен-
сионном фонде всё меньше и 
меньше и этот вопрос очень 
скоро нужно будет решать? И 
даже если требуется немного 
повысить пенсионный возраст, 
то сделайте вы это постепенно, 
на полгода за 10 лет – никто 
и не заметит. Но нет, тянули 
до последнего, и дотянули 
до того, что теперь женщины 
будут работать на 8 лет доль-
ше! Женщины, на которых и 
без того лежит вся домашняя 
работа. Конечно, они недо-
вольны, все недовольны!» – 
подчеркивает лидер ЛДПР. 

«Пускай повышение пенси-
онного возраста неизбежно, но 
ведь нет же никаких предпосы-
лок для того, чтобы делать это 
именно сейчас. Дайте людям 
прийти в себя от повышения 
цен на бензин! Разберитесь с 

зарплатами, чтобы люди сами 
не хотели уходить на пенсию! 
Ведь чиновники не проте-
стовали, когда им всем разом 
повысили возраст выхода на 
пенсию до 65 лет. Видимо, они 
отлично понимают, что на пен-
сии их уровень жизни будет 
совсем другим», – отмечает 
Владимир Жириновский. 

Решение есть 
Правительство делает вид, 

что их вариант пенсионной 
реформы безальтернативен, 
но есть множество других 
вариантов поднять пенсии, не 
поднимая пенсионный возраст, 
полагают в ЛДПР. Правитель-
ство говорит, что им не хватает 
триллиона рублей. Действи-
тельно, огромная сумма, но 
неужели её больше неоткуда 
взять, кроме как заставляя 
граждан России работать и 
работать без остановки? 

«Повышение пенсионного 
возраста – это бухгалтерский 
подход к экономике, который 
не учитывает жизни людей. Не 
хватает денег, чтобы платить 
старикам, – давайте заставим 
их работать. Так не годится. 
Можно найти средства по-
другому и из других источ-
ников», – уверен Владимир 
Жириновский. 

Среди первоочередных 
мер – борьба с «серыми» зар-
платами, когда работодатели 
не перечисляют средства в 
Пенсионный фонд. Получает-

ся, что сейчас люди, которые 
официально работают и чест-
но получают зарплату, платят 
«за себя и за того парня». Но 
это не значит, что нужно, как 
предлагает правительство, 
гоняться за самозанятыми 
гражданами, которые рабо-
тают неофициально, чтобы 
выбраться из нищеты. Нужно 
бить по рукам именно тех, кто 
нанимает людей на работу, не 
обеспечивая им социальной 
защиты. 

Второе. По данным Счет-
ной палаты, в 2017 году было 
выявлено нарушений при 
исполнении федерального и 
региональных бюджетов на 
1,9 триллиона рублей. Если 
правительство сумеет хотя бы 
вдвое сократить собственные 
нарушения, то этих средств 
уже хватит на сохранение 
нынешнего пенсионного воз-
раста, уверен Владимир Жи-
риновский. 

Третье. ЛДПР уже очень 
давно призывает правитель-
ство повысить налоги для 
сверхбогатых людей. В Рос-
сии, по данным налоговых 
органов, числится 189 тысяч 
долларовых миллионеров, и 
106 миллиардеров. Только по 
официальным данным, состоя-
ние двухсот самых богатых 
людей России составляет 485 
млрд долларов. Это более 31 
триллиона рублей по нынеш-
нему курсу. 3 процента налога 
на собственность (как раз 1 
триллион рублей) вполне хва-

тило бы, чтобы найти деньги, 
которые правительство хочет 
сэкономить за счет пенсионе-
ров, подчеркивают в партии. 

Четвертое. Ежегодный вы-
вод капитала из России Цен-
тробанк оценивает в 31 млрд 
долларов, то есть в 2 триллио-
на рублей. Снова половины 
этой суммы хватает на реше-
ние всех проблем пенсионеров, 
а если остановить этот поток 
уходящих из страны денег, то 
пенсии можно будет значи-
тельно повысить. 

П я т о е .  Р у с с к и е  л ю д и , 
приехавшие из Украины и 
других бывших советских 
республик, годами обивают 
двери кабинетов в попытках 
получить официальное раз-
решение на работу. Если дать 
им всем гражданство, в России 
появятся миллионы молодых 
работников, которые смогут 
ликвидировать дефицит Пен-
сионного фонда. 

Шестое. Интересно, в пра-
вительстве видели, какие ши-
карные здания понастроил 
себе по всей России Пенси-
онный фонд? Зачем им такие 
хоромы? Куда им столько со-
трудников? Одна сдача в арен-
ду бизнесу всех этих дворцов 
способна принести в бюджет 
десятки, если не сотни милли-
ардов рублей. 

ЛДПР поддержит пенсион-
ную реформу. Но только тогда, 
когда все остальные способы 
пополнения бюджета будут 
исчерпаны.

Формула  
Жириновского

 «Я уверен, что с развитием 
медицины люди будут жить 
гораздо дольше и выходить 
на пенсию в 80 лет, а может, и 
позже – по желанию. Но это 
произойдет гораздо позже, 
когда выйдет на новый уровень 
диагностика, и у смертельных 
болезней не будет ни единого 
шанса развиться в организме, 
когда трансплантация органов 
станет такой же обычной про-
цедурой, как замена деталей у 
автомобиля», – говорит Влади-
мир Жириновский. 

Один из ключевых недо-
статков нынешней пенсионной 
системы – она крайне сложна 
и запутанна. И люди, и чи-
новники не могут разобрать-
ся, кому сколько начислять. 
Из-за ошибки в документах 
советских лет люди могут 
недополучать тысячи рублей 
ежемесячно! 

«Сначала ввели систему 
баллов, теперь ее отменили. 
Ввели накопительную часть 
пенсии, но который год этот 
фонд заморожен. Простой 
человек и понять-то не может, 
какая у него будет пенсия в 
старости и как это посчитать», 
– возмущается лидер ЛДПР.

«Пенсионная  реформа 
должна приводить не к услож-
нению жизни, а к тому, чтобы 
работающие могли иметь хоро-
шие доходы, платить налоги и 
денег было достаточно, чтобы 
пенсионеры могли получать 70 
процентов от своей прежней 
зарплаты», – считает Влади-
мир Жириновский. 

В будущем партия пред-
лагает ввести крайне простую 
схему начисления пенсий для 
граждан. Один отработанный 
год – это одна тысяча рублей 
(в нынешних ценах, в даль-
нейшем, возможно, придется 
сделать поправку на инфля-
цию). 

Получается элементарная 
формула. Трудовой стаж со-
ставляет 20 лет – пенсия будет 
20 тысяч рублей, 40 лет – на-
числяется пенсия в 40 тысяч 
рублей, и так далее. «Это будет 
самый справедливый и гра-
мотный вариант», – полагает 
Владимир Жириновский. 

А сейчас надо не повышать 
возраст выхода на пенсию, а 
делать так, чтобы люди сами не 
хотели уходить с работы. 

«Очень многие пережива-
ют из-за того, что уже сейчас 
сложно найти работу тем, 
кому за 50. Успокойте людей! 
Примите закон о льготах для 
тех работодателей, кто на-
нимает возрастных работни-
ков. И нещадно штрафуйте 
тех, кто отказывается брать 
сотрудников из-за их возрас-
та!» – призывает Владимир 
Жириновский. 

«Пенсионный возраст вы-
растет вслед за повышением 
продолжительности жизни, 
когда все остальные пробле-
мы будут решены. Сейчас это 
решение несвоевременное, а 
значит – вредное и для страны, 
и для граждан! ЛДПР его под-
держивать не будет!», – резю-
мировал лидер партии. 

ЛДПР против пенсионной реформы
Правительство выбрало очень «верный» момент 
для объявления о пенсионной реформе – в самый 
разгар чемпионата мира по футболу. Видимо, мини-
стры надеялись, что люди не заметят, как их пыта-
ются лишить важнейших социальных льгот. Сложно 
сказать, чего больше в этой попытке – наивности 
или неуважения к людям? Пенсионная реформа 
касается каждого, а значит, требует всенародного 
открытого обсуждения, считает Владимир Жиринов-
ский. 

ЛДПР знает, как повысить пенсии, не повышая пенсионный возраст.

Ф
от

о и
з 

ар
хи

ва
 л

Д
П

р.
 

Ольга СЕМЁНОВа

Новоусманский район

Работы мастериц, а это не 
только красивые и добрые 

мягкие детские игрушки, но и 
декоративные подушки, рас-
шитые полотенца, кружевные 
салфетки и оригами, расходят-
ся далеко за пределы Шубер-
ского. С выставок-продаж 
прикладного искусства поку-
патели увозят их в соседние 
Липецкую и Белгородскую 
области, сибирские города, 
Беларусь и даже в Германию.

Идея создать творческую 
мастерскую у прихожанок 
Шуберского возникла два 
года назад. 

– Мы готовились к одному 
из престольных праздников, 
решили провести выставку 
декоративно-прикладного 
искусства, – вспоминает ини-
циатор создания «Светёлки» 
Валентина Сухорукова .  – 
Сначала работали на дому, но 
это не очень удобно. Спасибо 
главе Шуберского сельского 
поселения Елене Беляевой, 
она откликнулась на нашу 
просьбу, выделила помещение 
в центре посёлка. 

Название «Светёлка» ро-

дилось как-то само собой. По 
словам Валентины Сухоруко-
вой, оно связано с одним из 
лучших воспоминаний детства 
– о бабушке.

– У неё в доме был свой 
уголок – там стояла кровать 
с расшитым покрывалом, с 
подушками в кружевных на-
кидках. Всё такое белое, чистое 
– настоящая светёлка. 

Обычно мастерицы, их се-
меро, собираются по средам, 
но если торопятся закончить 
работы к очередной выставке, 
то встречаются и чаще. При-
знаются, что тянет их в свою 
«Светёлку», которая дарит 
им радость живого общения и 
счастье творчества. 

Вопрос нашего фотокора: 
«Кто главный герой среди 
вас?» – женщин несколько сму-
тил. Они все считают себя на 
равных, руководство не делят, 
но инициатором и вдохновите-
лем творческой мастерской на-
зывают Валентину Сухорукову. 
А работают все вместе, артель-
но, хотя, конечно, у каждой из 
мастериц есть то, что ей дается 
лучше других.

З н а т н ы е  к р у ж е в н и ц ы 
Нина Никулина и Валенти-
на Горбунова. Белоснежный 

кружевной ангел, сделанный 
руками Валентины, как будто 
хранит в «Светёлки» особую 
атмосферу любви и добра. 
Бумажных лебедей, которые 
гордо возвышаются на одном 
из столов с поделками, ма-
стерит Татьяна Никитина, 
используя древнее японское 
искусство оригами. Удиви-
тельно красивые заколки для 
волос, серьги и браслеты из 
бисера плетёт многодетная 
мать Надежда Котикова. Ну а 
игрушки по современным вы-
кройкам шьют все вместе. 

– Выкройки у нас стандарт-
ные, а игрушки получаются 
разные, – считает Любовь Бы-
кова. – У каждой свой взгляд, 
свой характер. Но главное – 
они все у нас добрые, шьем мы 
их только в хорошем настрое-
нии, под русские народные 
песни. К работе приступаем с 
молитвой.

Все игрушки в «Светёлке» 
изготавливают вручную и 
только из натуральных хлоп-
чатобумажных тканей, в каче-
стве наполнителя используют 
экологичный холлофайбер. 

– Согласитесь, гораздо луч-
ше купить ребёнку такую 
настоящую игрушку, а не ки-
тайские пластмассовые штам-
повки, – убеждена Валентина 
Сухорукова.

Из натуральных материа-
лов делают и так называемые 
«пряничные игрушки». Фи-

гурки с милыми надписями 
и пожеланиями предназна-
чены как детям, так и взрос-
лым. Перед раскраской их 
пропитывают специальным 
раствором из чая,  кофе и 
пряностей, а затем запека-
ют в духовке.  После чего 
по внешнему виду и запаху 
они напоминают росписные 
имбирные пряники.

Мастерицы постоянно в 

творческом поиске. Сейчас 
разрабатывают новый дизайн 
для кухонных прихваток, хо-
тят шить их в виде куклы-
матрёшки. Практически все 
свои работы они либо продают 
на благотворительных ярмар-
ках, либо просто дарят. Напри-
мер, когда навещают больных 
детей и пожилых людей.

– Недавно на ярмарке к 
празднику Святой Троицы, 

что проходила в Новой Усма-
ни, один мальчик попросил 
купить ему нашу игрушку, но 
у его бабушки не было денег. 
И тогда Валя Горбунова сама 
заплатила за понравившегося 
мальчишке зайчика, – расска-
зывает Валентина Сухорукова. 
– Для нас ведь важно не то, 
сколько мы денег соберём, а 
то, чтобы наши работы в мир 
добро и свет несли!

Свет добра исходит из «Светёлки»
Жизнь вне Интернета | Мастерицы из посёлка Шуберского шьют игрушки и продают их на благотворительных ярмарках

Все вырученные средства рукодельницы из твор-
ческой мастерской «Светёлка» жертвуют местному 
храму в честь иконы Божией Матери «Неопалимая 
купина».

Мастерицы из шуберской «Светёлки».
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Увековечили память ветерана
Мемориальную доску поэту-земляку и ветерану 

Пограничных войск Ивану Воронину открыли в селе 
Пески Поворинского района. 

Ее установили на здании местной средней школы 
в присутствии сослуживцев Ивана Воронина, вдовы 
поэта, школьников. Стихи и прозу уважаемого зем-
ляка дети и преподаватели школы читают для души и 
даже используют в учебном процессе. Иван Воронин 
– подполковник в отставке. Служил в Туркменском, 
Средне-Азиатском и Западном пограничных округах 
КГБ СССР с 1955-го по 1986 годы. Общий его стаж 
в Погранвойсках 40 лет. Он активно участвовал в 
ветеранском движении, работал зампредседателя Со-
вета ветеранов органов безопасности и Пограничной 
службы УФСБ России по Волгоградской области, 
где долгое время жил, уволившись в запас. Всегда 
занимался литературным творчеством – выпустил 
четыре книги стихов и прозы. Много писал о родном 
селе, природе, дружбе и семье.

От чистого сердца –  
телевизор в подарок

Выпускники факультета летательных аппаратов 
Военно-воздушной академии имени профессора 
Н. Е. Жуковского и Ю. А. Гагарина посетили Воро-
нежский областной центр социальной реабилитации 
ветеранов и инвалидов боевых действий.

Будущие офицеры пришли не с пустыми руками. 
В знак уважения к ветеранам боевых действий они 
подарили Центру большой телевизор, чтобы его по-
сетители могли занять свое свободное время между 
процедурами.

– Очень приятно, когда люди, особенно молодёжь, 
совершают добрые дела и не ждут в обмен какой-либо 
награды, – поделилась заведующая отделом социаль-
ной реабилитации Наталья Щербакова. – В гости 
с подарком к нам пришли курсанты пятого курса 
Военно-воздушной академии. О существовании и 
деятельности нашего Центра ребята узнали от своих 
преподавателей, которые посещают Центр реабили-
тации. Вот курсанты и решили сделать подарок. Мы 
очень признательны им, а также начальнику курса 
подполковнику Андрею Комарову.

Двери Воронежского областного центра социаль-
ной реабилитации ветеранов и инвалидов боевых 
действий открыты для тех, кто пережил потери и 
лишения Афганской, чеченской и других локальных 
войн. Сотрудники учреждения оказывают квалифи-
цированную медицинскую, юридическую и социаль-
ную помощь для адаптации ветеранов и инвалидов 
боевых действий.

И консультации, и операции
Только за несколько последних дней бригады 

Воронежского центра медицины катастроф в об-
ластные и городские медучреждения эвакуировали 
22 пациента.

Дежурные бригады этого Центра обслужили 75 вы-
зовов. А также провели 28 консультаций, в том числе 
11 – с помощью телемедицины. Также было органи-
зовано восемь операций тяжелобольным пациентам: 
одна – нейрохирургическая, две – общехирургиче-
ские, пять – сосудистые. В это же время дежурные 
Центра медицины катастроф дистанционно контро-
лировали состояние двух пострадавших в результате 
ДТП, которых госпитализировали в медицинские 
организации Воронежа и области, информирует де-
партамент здравоохранения Воронежской области.

В маршрутном листе –  
Александр Пушкин 

Слёт юных пушкинистов состоялся в воронеж-
ском сквере «Роща сердца».  

Он собрал ребят из пришкольных лагерей Ком-
интерновского района, которые с удовольствием 
вспоминали произведения великого русского поэта. 
Участников разделили на команды, каждая получила 
маршрутный лист. Затем началось путешествие по 
станциям, где давалась возможность блеснуть зна-
ниями, полученными на уроках литературы, проявить 
находчивость и смекалку. После прохождения стан-
ций жюри подсчитывало баллы. Победителем стала 
команда лицея №1.

Противопожарный квест  
в детском лагере 

На протяжении многих лет в Губаревском лесу 
Семилукского района мальчишек и девчонок госте-
приимно встречает детский лагерь «Ландыш» – одно 
из старейших мест летнего отдыха в Воронежской 
области. В нынешнем году ему исполнилось 70 лет.

 Сотрудники Семилукского районного отделения 
Всероссийского добровольного пожарного общества 
для каждой смены приготовили специальные акции. 
Ребята, отдыхающие в первую смену, которая имеет 
историко-краеведческий профиль, приняли участие в 
противопожарном квесте «По следам первых пожар-
ных». В процессе игры дети смогли проверить свои 
знания в области пожарной безопасности и приобрести 
новые. Задания квеста были направлены не только на 
противопожарные знания, но и на сплочение команды и 
поверку физической выносливости ребят. Все команды 
справились на «отлично» даже с самыми сложными кон-
курсами и были награждены грамотами Воронежского 
областного отделения ВДПО. Также ребята получили 
красочные памятки «Береги лес от огня».

Ярким финальным аккордом противопожарного 
праздника в «Ландыше» стало прибытие пожарного 
автомобиля из ПСЧ-92 по охране села Губарево. 
Заместитель начальника пожарной части Валерий 
Берденников рассказал ребятам о техническом осна-
щении пожарного автомобиля и буднях спасателей. 
Дети увидели в действии спасательное оборудование 
и даже сами попробовали потушить условное возгора-
ние из пожарного ствола. Все остались довольны, со-
общает ГУ МЧС России по Воронежской области.

Сообщения подготовили  
Сергей ДОРОХОВ,  Анатолий КРУглОВ,  

Сергей льВОВ,  Виктор ЧАшКИН.
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Виктор СИЛИН

Почему эстафета? Потому, что её 
участниками являются само-

деятельные артисты из тех областей, 
по которым протекает великая рус-
ская река-символ: по Ростовской, 
Тульской, Липецкой, Пензенской, 
Белгородской и нашей Воронежской. 
Вот и получается, что песня словно 
передаётся из уст в уста и парит над 
донскими волнами из одного края в 
другой.

Поэтому верхнемамонские куль-
тработники центральным выставоч-
ным экспонатом сделали большую 
стендовую подборку, рассказывающую 
о фестивале «Песни над Доном».

А рядом разместились мастера. 
Вот лоскутные одеяла, подушки, 

сумки, прихватки – дело рук Ольги 
Киевской.

– Рукоделие это идет исстари, 
– говорит Ольга. – Хозяйка в кре-
стьянском доме никогда лоскуток 
ситца или сатина не выбрасывала – в 
купеческой лавке он недешево стоил. 
Собирала, собирала, глядишь, и на 
одеяло стеганое набралось. Так из 
тканевых кусочков, тщательно подо-
бранных по цвету, словно картинка в 
калейдоскопе, рождалось полотно.

Ремеслу этому Ольгу обучила 
её свекровь – Наталья Васильевна, 
которая здесь тоже показывала своё 
рукоделие.

А вот куклы с фарфоровыми голо-
вами и в разноцветных нарядах. Их 
привезла на День культуры из села 
Дерезовка Светлана Дерезуцких. 

– У наших кукол разное выражение 
на лицах, – рассказывает Светлана 
Ярославовна. – Глину мы берем мест-
ную – она белая и податливая в руках, 
так что и улыбку можем на лице куклы 
изобразить, и нахмуренные брови…

Светлана Ярославовна всё вре-
мя говорила «мы». Так кто же эти 
«мы»? Оказывается, она ведет кружок 
декоративно-прикладного творчества 
в местной школе искусств. И ходят к 
ней на занятия не только девочки, но 
и мальчишки. 

Ирина Буянова занимается чисто 
мужским ремеслом – резьбой по 
дереву. Уровень её мастерства такой, 
что не только ложки-миски да разде-
лочные доски она способна сотворить. 
Большинство её работ – сложные, раз-
нопрофильные композиции, которые 
могли бы украсить любую музейную 
экспозицию. 

А еще были на выставке привыч-
ные предметы быта – коробки, вазы, 

корзины, сделанные из… старых газет. 
Точнее, из свернутых в трубочку га-
зет. Их авторы – Зинаида Ляшенко 
из Мамоновки и Элла Кузнецова из 
Осетровки.

На подходе к Зеленому театру на 
широкой гранитной лестнице пели и 
приплясывали участники народного 
вокального ансамбля «Голоса Рос-
сии». На этот раз раздольно звучала в 
их исполнении песня «Дунюшка».

– В нашем женском коллективе 
десять человек, а руководит нами Вера 
Быковских, – рассказала экономист 
по профессии Нина Жилякова. – Я 
уже пятнадцать лет пою в ансамбле. 
Репертуар у нас большой – смогли 
бы и двухчасовой концерт осилить. 
Песни ведь, как на подбор, исконно 
воронежские, те, которые живут в 
народе века: «Ой, Марьюшка воду 
нося», «И шел Ваня через мосточек», 
«Дунюшка»… Есть и современные, но 
связанные с родным краем, например, 
«Стоит наш Мамон».

Приветствуя воронежцев и пред-
варяя концертную программу, глава 
администрации Верхнемамонского 
района Николай Быков очень точно и 
образно определил стержневую суть 
своих земляков:

– Народ у нас щедрый и душой 
широкий. Мы всегда поделимся и 
хлебом, и песней. Да что там долго 
говорить – приезжайте к нам и сами 
убедитесь в этом.

В свое время известный воронеж-
ский фольклорист Петр Антонович 
Макиенко, много и плодотворно 
работавший с Воронежским госу-
дарственным хором, написал песню 
«Края мамонские». Она-то и стала 
запевной, своеобразной точкой от-
счета в концертной программе верх-
немамонцев.

Где Дон – там и донские казаки. 
Казачьи песни прозвучали со сце-

ны Зеленого театра в исполнении 
народного ансамбля песни и танца 
«Придонье» и ансамбля «Разгуляй» 
из Ольховатки. Первый сыграл «Как 
за Доном, за рекой», второй – «Как у 
нашей сотни».

У «Придонья» – мужские голоса: 
поют Олег Михайлусов, Владислав 
Абакумов, Олег Малахов (он же и 
руководитель коллектива), Иван 
Шепилов, Юрий Иньшаков и Сергей 
Елфимов. Последний, кстати, имеет 
высшее хореографическое образова-
ние, руководит танцевальным ансам-
блем и преподает в Верхнемамонской 

детской школе искусств. Его вос-
питанники из «Придонья» показали 
«Казачий танец», а из «Карусели – 
«Задорных девчонок».

Вообще на нынешних Днях культу-
ры были представлены очень сильные 
хореографические коллективы, что из 
Богучарского, что из Бобровского рай-
онов, что из Нововоронежа с новыми 
тематическими и хореографическими 
разработками. Не стал здесь исклю-
чением и Верхнемамонский район. 
Кроме Сергея Елфимова творческими 
находками блистали танцевальные 
постановки Любови Зуевой. Она 
работает с детским ансамблем «Сол-
нышко». И её танцевальные картинки 
– «Веселуха», «Деревенская кадриль», 
«Подплясочка» – действительно яр-
кие и солнечные.

Режиссер-постановщик Раиса 
Рашевская смогла объединить разно-
плановые и разножанровые номера не 
только тематически («Как за Доном, 
за рекой» – так называлась програм-
ма), но и найти ту доминанту, которая 
бы и стала во главу угла и не позво-
лила превратиться всей программе 
в обычный среднестатистический 
концерт. Прозвучавшие мелодии 
разных лет, марширующие и поющие 
с транспарантами в руках стахановцы, 
пионеры и комсомольцы, рабочие и 
колхозники, передовики производства 
за считанные минуты без назидатель-
ного пафоса создали неповторимую 
атмосферу прожитых нашей страной 
лет. Мне все это почему-то напомнило 
старые фильмы – «Достояние респу-
блики» и «Бумбараш».

Безусловно, такая режиссерская 
находка Раисы Рашевской дорогого 
стоит.
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Дон песенный, Дон мастеровой
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Тамара ГАшИМоВА

– Хороших репетиторов 
передают из рук в руки, – со 
знанием дела говорит мама 
одиннадцатиклассника Ивана 
Ирина Базинкова. – Сын с де-
сятого класса дополнительно 
занимался по русскому языку, 
математике и химии. Препода-
вателей нам «передали» друзья, 
их дочь закончила школу два 
года назад, получив от 80 до 92 
баллов на экзаменах. Созвани-
вались с репетитором в июне, 
чтобы быть первыми в списке 
желающих у него заниматься. 
Благодаря этому могли вы-
брать удобное для сына время. 
Если бы отложили дело до 
начала учебного года, то к про-
веренным специалистам уже не 
попали бы. 

Студент одного из воронеж-
ских вузов Кирилл Разумов в 
своё время нашел репетитора 
по математике также по реко-
мендации друзей из старших 
классов. 

– Мы созвонились в начале 
сентября, но выяснилось, что 
у Инны Ивановны времени 
свободного уже нет, – вспо-
минает Кирилл. – Я до сих 
пор помню состояние паники, 
которое меня тогда охватило. 
Оказаться в выпускном классе 
без репетитора, казалось, хуже 
и придумать нельзя. Школьные 

учителя тоже уже были заняты. 
В итоге Инна Ивановна нашла 
свободные полтора часа... в 
восемь утра в воскресенье. Со-
гласился, не раздумывая. И не 
пожалел. На экзамене по этому 
предмету получил 86 баллов. 

Специалисты исследова-
тельского Центра Superjob 
выяснили: каждая четвертая 
российская семья, где есть 
школьник, пользуется услуга-
ми репетиторов. И чем старше 
становится ребёнок, тем выше 
необходимость в дополнитель-
ных занятиях. Чаще всего – 43 
процента – к услугам репе-
титоров прибегают родители 
старшеклассников. Более по-
ловины делают упор на ма-
тематику. Английский язык 
выбрали 29 процентов. Третье 
место разделили русский язык 
и физика – по 23 процента. Ме-
нее востребованы репетиторы 
по обществознанию, химии и 
биологии – 14  и 10 процентов 
соответственно. Репетиторов 
для семиклассников нанимает 
почти каждый третий. И здесь 
самыми востребованными яв-
ляются математика, англий-
ский и русский язык. Замыка-
ет четверку физика. Каждый 
шестой родитель учеников 
начальной школы считает, что 
их чадо нуждается в дополни-
тельных занятиях. Предпочте-
ние отдают английскому языку 

– его выбирают 68 процентов 
респондентов. Следом идут 
математика – 25 процентов, 
и русский – 19 процентов. 
Интересно, что для учеников 
пятых-шестых классов англий-
ский язык выбирают почти 80 
процентов их родителей.

В Институте образования 
Национального исследова-
тельского университета Выс-
шей школы экономики (НИУ 
ВШЭ) подсчитали, что теневой 
рынок репетиторских услуг в 
России достиг почти 30 мил-
лиардов рублей. Но выводить 
их из тени государство не то-
ропится. С 1 января 2017 года 
для репетиторов действуют 
«налоговые каникулы», кото-
рые освобождают их от уплаты 
налога на два года. 

По данным Ассоциации ре-
петиторов России, портрет со-
временного репетитора выгля-
дит так: теперь это не профессор 
из вуза, а профессионал своего 
дела, который занимается толь-
ко репетиторством и ничем 
другим. Таких на рынке почти 
шестьдесят процентов. К приме-
ру, в Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской и Ленинградской 
областях школьных учителей 
среди репетиторов не больше 
одиннадцати процентов, пре-
подавателей вузов – десять, сту-
дентов – 20, остальные – люди 
других профессий. 

Изучив многочисленные 
воронежские сайты, предла-
гающие услуги репетиторов 
в Воронеже, выяснила сле-
дующее. Подтянуть знания 
по предметам традиционно 
предлагают школьные учителя, 
действующие преподаватели 
вузов, среди них есть и канди-
даты наук. Реже встречаются 
вчерашние и нынешние студен-
ты вузов. Средний стаж работы 
в репетиторстве колеблется от 
одного года до трех десятков 
лет. Разумеется, что вместе 
с опытом растут и расценки, 
указанные за 45 или 60 минут. 
Занятия по русскому языку у 
школьных педагогов с высшей 
или первой квалификационной 
категорией оцениваются от 500 
до 700 рублей. Английский 
обещают подтянуть при оплате 
занятия от 500 до 1500 рублей, 
математику — от 400 до 1200, 
физику — от 500 до 1300, био-
логию — от 500 до 800, химию 
— от 500 до 1500, литературу 
— от 400 до 1000, общество-
знание — от 400 до 1700, гео-
графию — от 500 до 1000. Среди 
иностранных языков выше 
всего оценивается помощь в 
освоении английского — от 300 
до двух тысяч рублей, меньше 
всего — японского — от 450 
до тысячи рублей. Китайский 
и испанский можно осилить, 
заплатив за занятие от 600 до 

800 рублей, итальянский — от 
500 до 900, немецкий — от 400 
до 1000. Судя по цифрам, рас-
ценки за два последних года не 
выросли. Занятия проводятся 
по желанию обучающегося — 
дистанционно, на дому у пре-
подавателя или ученика. 

Розалии Семеновне — не-
многим за семьдесят. Сорок 
лет она отработала в школе, 
преподавала математику. До-
полнительные занятия на дому 
проводит вот уже четверть 
века. 

– Двенадцать лет назад я вы-
шла на пенсию и стала плотно 
заниматься репетиторством, 
– рассказывает Розалия Ман-
кевич. – Номер моего сотового 
телефона родители передают 
из рук в руки, так что отбоя от 
учеников у меня нет. Напротив, 
приходится отказывать тем, 
кто звонит в начале учебного 
года. Первое занятие у меня 
бесплатное. Я должна оценить 
уровень знаний ученика, его 
способность усваивать пред-
мет, готовность к дополнитель-
ным занятиям. Не секрет, что 
треть детей не понимает, зачем 
им это надо, а потому хорошего 
результата не достичь. Тесно 
общаюсь с родителями, сооб-
щаю им, если ребенок начинает 
бить баклуши. 

Пять из десяти опрошенных 
мной репетиторов считают, что 
эффект от их занятий не так 
велик, как может показаться 
родителям.

– Наши занятия могут при-
бавить лишь несколько бал-
лов, – уверена преподаватель 
химии одной из престижных 
воронежских школ Татьяна Ро-
занова. – Каждый год в нашей 
школе выпускаются несколько 
человек, которые готовились к 
экзаменам самостоятельно, без 
посторонней помощи и сдали 
ЕГЭ почти на сто баллов. Ко-
нечно, таких единицы. Но это 

еще раз доказывает, что ничего 
невозможного нет. Достаточно 
желания и соответствующих 
усилий. Почему родители идут 
на такие расходы? Мне кажет-
ся, что многие из них просто не 
могут объективно оценить ка-
чество преподавания в школе. 
Чаще всего ими движет чувство 
самосохранения, а не пробелы 
в знаниях их чада. Наш рынок 
«серый», но честный. Мошен-
ничества здесь нет. Недобро-
совестный репетитор вылетает 
с рынка, если школьник не 
достигает успехов.

По мнению заведующего 
Международной лаборатори-
ей анализа образовательной 
политики НИУ ВШЭ Андрея 
Захарова, к репетиторам обра-
щаются везде, где высоко ценят 
высшее образование.

– В России, как и в других 
странах, зарплата у людей с 
высшим образованием в сред-
нем больше, поэтому на него 
есть спрос. По данным некото-
рых опросов, до 70 процентов 
родителей одиннадцатикласс-
ников хотят, чтобы их дети 
поступили в вуз. Поэтому они 
пытаются использовать разные 
инструменты, чтобы повысить 
шансы детей оказаться в числе 
студентов престижных вузов 
и получить достойную про-
фессию. 

Андрей Захаров считает, что 
проблема с репетиторством 
может возникнуть тогда, когда 
эти услуги предлагает учитель 
вашего ребёнка. В этом случае 
ему становится выгодно недо-
дать знания на уроке. К таким 
лучше не обращаться. 

Готовь репетитора летом
Педсовет | Найти в Воронеже преподавателя, обещающего подготовить школьника к выпускным экзаменам, 
проще простого. Достаточно зайти в Интернет и набрать несколько слов в поисковой строке.  
Но если вы хотите быть уверенным в конечном результате, лучше всего воспользоваться «сарафанным радио»

КНижНАя пОлКА

В страницах  
из блокнота  
светится судьба 
У моего земляка Михаила Кривошлыкова недавно 
вышел из печати солидный труд – двухтомник 
«Гордость и слава земли Петропавловской». 
Уже само название ясно даёт понять, что 
повествование носит историко-краеведческий 
характер. Это подтверждает и авторская 
аннотация: «Петропавловская земля богата 
талантливыми людьми. В этом убедился за 39 
лет работы в петропавловской районной газете. 
Со многими встречался лично, о многих узнал из 
рассказов родных, близких друзей, из различных 
публикаций. В эти книги вошли очерки и зарисовки 
лишь о небольшой части наших земляков, которые 
в труде и в бою прославили край…»

Александр НеСТруГИН, член Союза писателей россии
с.петропавловка

Краеведение может кому-то показаться занятием скучным, 
но ведь именно оно день за днём, год за годом пытается от-

ветить на очень важный для каждого человека вопрос, который 
хорошо знаком нам по песенной строке: «С чего начинается 
Родина?»

«Родина» – очень ёмкое слово. Если с прописной буквы – 
это страна, в которой мы живём, наше Отечество. А если со 
строчной, с маленькой буквы – это край, где выпало счастье 
родиться. Это отчий дом, калитка, стёжка, в конце которой – 
перехватывающий дыхание свет, речной и небесный.

Два этих понятия – Родина большая и малая – связаны не-
разрывно. И объединяют их не только география и история, не 
только славные победы и свершения, но и люди. Прежде всего, 
люди: ведь без них не было бы побед и свершений, открытий и 
прозрений, которыми мы гордимся. Именно о людях, чьи судь-
бы соединяют, образно говоря, «сшивают» эти два понятия, 
делают их единым целым, идёт речь в этих книгах. Писались 
они не один год: автор, журналист Михаил Кривошлыков, 
работал над ними несколько десятилетий. Разумеется, он не 
сидел всё это время за столом в тихом писательском кабинете. 
Районный газетчик, прошедший путь от литсотрудника до 
главного редактора, он вообще не кабинетный человек: ну что 
интересного узнаешь, сидя в четырех стенах? Для того чтобы 
сказать что-то важное, нужно быть в гуще жизни: встречаться 
с людьми, говорить с ними, видеть их глаза. И всё это до поры 
до времени хранилось в его журналистских блокнотах.

В книгах Михаила Кривошлыкова собраны очерки о людях, 
судьбы которых так или иначе связаны с Петропавловским 
районом Воронежской области. Среди них – Герои Советского 
Союза, Герои Социалистического Труда, Герои России, кава-
леры многих высоких государственных наград. Но не только. 
Ученые и инженеры, учителя и врачи, механизаторы и доярки, 
летчики и лесоводы – трудно перечислить все профессии, а 
уж имена… 

Первый том открывается очерком «Командир «зелёных 
призраков». Написанный со знанием дела, уверенной ру-
кой, этот текст рассказывает о героической (и это не просто 
дежурной эпитет-штамп) судьбе уроженца Петропавловки 
Ивана Евгеньевича Просяного. Вот лишь несколько штрихов-
подробностей. В Красную Армию Иван Просяной ушел в 1941 
году добровольцем, в семнадцать лет, прибавив себе год. Через 
месяц он – командир звена огнемётов, участвует в боях под 
Таганрогом, потом ранение, госпиталь. После выздоровления, 
уже курсантом-артиллеристом, принимал участие в тяжёлых 
боях под Нальчиком. Был снова ранен, попал в плен, но в 
первую же ночь совершил побег, ушёл в горы. После учёбы – 
командир отделения разведки, десятки походов «на ту сторо-
ну», взятые «языки», в числе первых – форсирование Вислы. 
А потом – особо важное задание командующего 3-й танковой 
армией. Рассказывая нам о нём, автор очерка вовсе не пыта-
ется, что называется «поддомкратить» образ своего героя, но 
«картинка» получается очень яркая, убедительная: «Ночью 27 
июня 1944 года Просяной во главе группы из пяти разведчиков 
и двух радистов… отправляется в оперативный рейд по тылам 
немецких войск. А перед этим группа разведчиков прибыла в 
штаб батальона.

«Что за маскарад, – поморщился командир батальона майор 
Калинин, глядя на разведчиков, одетых кто во что, и вооружён-
ных немецкими автоматами. – Немецкие «шмайсеры» хуже 
наших автоматов».

– Наш ППШ, конечно же, лучше немецкого автомата и 
бьёт точнее, – согласился Просяной, – но ведь мы идём в тыл 
врага не на один день. Нужно много боеприпасов, потому мы 
и взяли немецкие автоматы. Пополнять боезапас будем за счёт 
гитлеровцев. А в простой одежде мы не так будем бросаться в 
глаза фашистам и их прихвостням – полицаям».

Всего несколько строк, короткий диалог – и нам, читателям, 
ясно, что командир группы не просто смелый (иному такое 
задание не поручат), но и умный, хладнокровный, уверен-
ный в себе человек. С таким даже на огромный риск идти не 
страшно.

Кстати, о смертельном риске… Когда смотрю военные филь-
мы, даже самые «патриотичные», не пытающиеся намеренно 
советского солдата окарикатурить, не могу порой подавить в 
себе чувство неловкости: ну зачем сюжет так «накрутили», 
невозможно же в такое поверить! Однако рассказанная Ми-
хаилом Кривошлыковым история «зелёных призраков» дока-
зывает, что далеко не всегда сюжеты военно-приключенческих 
фильмов основаны лишь на безудержных фантазиях сценари-
стов и режиссёров.

Судите сами. В тылу врага группа Ивана Просяного не 
только добывала очень важную разведывательную информа-
цию, но и вела настоящую партизанскую войну: уничтожила 
конный обоз с боеприпасами, два стратегически важных моста, 
с боями уходила от облав, захватила передвижную немецкую 
радиостанцию, а затем грузовик – и на нём, преодолев более 
сотни километров, прорвалась к линии фронта.

А ещё – спасла нашего сбитого лётчика. Освободила колон-
ну советских военнопленных, с боем вывела их к своим. И вер-
нулась – в полном составе. Все разведчики, не зря прозванные 
ошарашенными гитлеровцами «зелёными призраками», были 
отмечены высокими наградами, а командир, простой парень из 
черноземной воронежской глубинки, стал Героем Советского 
Союза. В неполных двадцать лет…

Представить всех героев объемного краеведческого по-
вествования в короткой рецензии невозможно, с ними вы 
познакомитесь, открыв книги Михаила Кривошлыкова. По-
знакомитесь, запомните, понесёте с собой по жизни. Это очень 
важно: люди уходят, с этим ничего не поделаешь, но сохранить 
память о них – в наших силах.

То, чем занимается Михаил Кривошлыков, относится к 
литературному краеведению. «Краевед» – слово не очень 
звучное, да и не слишком престижное. Нынче развелись тьмы 
и тьмы всякого рода «творцов», которые, издав пару-тройку 
пустых, а то и просто безграмотных «художественных» книжек, 
гордо именуют себя писателями, требуют к себе широкого 
читательского внимания. Такая публика, видя в краеведении 
лишь некое малозначительное увлечение, пытается сместить 
краеведческую работу в общественном сознании на вторые 
и третьи роли. Но мы не станем поддаваться такого рода 
поверхностным суждениям, потакать им. Краеведение – это 
постижение Родины. И всем, кто занимается этим поистине 
подвижническим делом, занимается так, как мой земляк Ми-
хаил Кривошлыков – увлеченно, глубоко и профессионально, 
мы должны сказать слова благодарности.

Дни культуры
Каждый раз, бывая в командировке в Верхнем Мамоне, 
не перестаю удивляться привольной красоте здешних 
мест, расположенных в излучине среднего Дона. Но самое 
необыкновенное здесь то, что в центре районного центра 
(простите за тавтологию), чуть отойдешь в сторону, спустишься 
вниз – и вот он, Дон. А на взгорке – Дворец культуры, и раз в два 
года здесь по традиции разворачивается большое музыкально-
танцевальное действо, названное фестивалем-эстафетой «Песни 
над Доном». 

Несколько дней назад выпускники школ получили  
главный документ в своей теперь уже бывшей 
школьной жизни. Экзамены и связанные с 
ними волнения позади. Равно как и занятия с 
репетиторами. Одни остались довольны их итогом, 
другие уже пожалели о потраченных немалых 
деньгах. И в том, и другом случае критерием оценки 
послужили полученные на ЕГЭ баллы. Теперь пришла 
пора родителей будущих выпускников задуматься о 
необходимости дополнительных занятий для их детей. 
Чтобы ваши деньги не оказались выброшенными на 
ветер, а ожидания оправдались, заняться поисками 
репетитора нужно именно сейчас. 

СПрАВКА «КоММуНы»
по прошлогодним данным Национального исследовательского 
университета Высшей школы экономики (НиУ ВШЭ), каждый 
второй — 47,3 процента – обращается к репетиторам, чтобы 
подготовиться к итоговым экзаменам в девятых-одиннадцатых 
классах. Выйти за рамки школьной программы желают 33 
процента современных школьников. практически каждый 
третий — 29 процентов — испытывает трудности с предметом 
из-за пропусков. плохое преподавание служит поводом для 
обращения к репетиторам у каждого шестого ученика. 

В ТеМу
Многие страны не обращают 
внимания на репетиторов 
или ограничиваются 
налогообложением.  
В Сингапуре, напротив, 
школы и родители получают 
специальные гранты, 
которые можно потратить на 
услуги репетитора, о таких 
занятиях распространяется 
информация. В Южной 
Корее или Камбодже 
существуют запреты на 
деятельность репетиторов.

Со словами приветствия обратился 
глава администрации Верхнемамонского 

района Николай Быков. У верхнемамонцев казачья песня в чести.

Светлана Дерезуцких и её куклы.
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По горизонтали: 6. Гаситель колебаний. 7. Грузовое несамоход-
ное судно. 8. Гроздь кристаллов. 10. Настоящее имя Мадонны. 12. 
Отстой на дне. 15. Исступленный восторг. 17. Сумчатая крыса. 18. 
Рукописная дарственная надпись на книге, фото, портрете. 19. Имя 
жены Есенина. 21. Фамилия песенной Мурки. 22. Самый большой 
по территории штат США. 24. Северная птица, «хохотушка», родня 
чибиса. 26. Дудчатый лук, татарка. 28. Секундант Евгения Онегина. 
29. Разведка Германии до 1945г. 30. Характерное свойство, отличи-
тельная черта предмета. 

По вертикали: 1. Команда, делающая из солдата статую. 2. Об-
ласть обитания вида животных. 3. Город Ульяновск в прошлом. 4. 
Организованная преступная группа. 5. Разрешение. 9. Историческое 
название острова Гаити. 11. Опера Доницетти. 13. Автор романа 
«Оливер Твист». 14. Домашний депозитарий. 15. Тайный посланец. 
16. Кляп для трубы в музыке. 20. Презентация невесты. 23. Декорации 
по бокам сцены. 25. Буква кириллицы. 26. Английский полицейский. 
27. Государственный сбор.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Амортизатор. 7. Баржа. 8. Друза. 10. Луиза. 12. Осадок. 
15. Экстаз. 17. Опоссум. 18. Инскрипт. 19. Айседора. 21. Климова. 22. Аляска. 
24. Ржанка. 26. Батун. 28. Гильо. 29. Абвер. 30. Особенность. 

По вертикали: 1. Смирно. 2. Ареал. 3. Симбирск. 4. Банда. 5. Допуск. 9. 
Эспаньола. 11. Фаворитка. 13. Диккенс. 14. Копилка. 15. Эмиссар. 16. Сурдина. 
20. Смотрины. 23. Кулисы. 25. Живете. 26. Бобби. 27. Налог.

Поздравляем с днём рождения на-
чальника Новохопёрского почтамта

Ольгу Владимировну
ДюкОВу

От всей души желаем счастья, креп-
кого здоровья, долгих лет жизни, бла-
гополучия в семье и всегда отличного 
настроения. Пусть всегда с Вами рядом 
будут родные и любимые люди, а в доме 
тепло и радость!

Сотрудники редакции  
газеты «Коммуна» .

Любовь
Яковлевну 

Дворникову
Поздравляем 

с днём рождения! 
Желаем крепкого 

здоровья, 
благополучия, 

благосостояния,  
прекрасного 
настроения!

Сотрудники, друзья.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ 

Квалификационная коллегия судей  
Воронежской области объявляет об открытии  
вакансий по должностям судей и проведении  

конкурса на их замещение:

Председатель Нововоронежского городского суда – 1 ед.
Судья Богучарского районного суда – 1 ед.
Судья Борисоглебского городского суда – 2 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 
в Железнодорожном судебном районе – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 
в Острогожском судебном районе – 1 ед.

Приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей 
в Российской Федерации», производится ежедневно в рабо-
чие дни с 10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут (перерыв 
с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут ) в дополнитель-
ном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. 
Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: (473) 
222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 07 августа 2018 года в  
16 часов 00 минут (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 21 ноя-
бря 2018 года с 14 часов 00 минут в Дополнительном здании 
Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджони-
кидзе, д.41, ком. 28). 

Телекомпания Сми: «ВТК «аргус»- 41 ТВК
ООО предприятие «Аргус»

394077, г. Воронеж, Московский проспект, 97, тел.206-93-84

Тарифы
на производство и размещение предвыборной агитации  

в телевизионном эфире телекомпании  
«Телеканала Совета федерации» -ВТК «аргус»- 41 телеканал,  

платного эфирного времени на выборах губернатора 
09 сентября 2018 года.

Время выхода в эфир Единица измерения Стоимость 1 секунды
6.00-12.00 секунда 100 рублей

12.00-17.00 секунда 80 рублей
17.00-23.00 секунда 120 рублей
после 23.00 секунда 80 рублей

НДС не облагается.
Сюжет в программе «Воронеж. События. факты» 
– 18500-00 рублей ( хр-ж до1,5 мин. 19 часов 30 минут, повтор  

20 часов 30 минут, 7 часов 00 минут,12 часов 00 минут).
Прямой эфир 1 минута- 3000 рублей.
«Круглый стол» 1 минута – 2500-00 рублей
(количество участников – не менее 2-х).
размещение в эфире готовой агитационной программы
(хронометраж от 5 минут) – коэффициент 0,6 от общих расценок за 

минуту.
«Бегущая строка» – стоимость одного слова 200 рублей.
изготовление агитационной программы/ролика определяется согласно 

прайс-листу, действующему на момент фактического. 
На правах рекламы. 

Общее собрание акционеров Публичного 
акционерного общества «Финансовая компа-
ния «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» состоялось 28 июня 2018 
года по адресу: г. Воронеж, ул. 45-й Стрелко-
вой дивизии, 236а (административное здание 
ООО «Ремстрой», 2-й этаж, конференц-зал), 
время открытия 10 часов 00 минут, время 
закрытия 10 часов 20 минут.

Вид общего собрания – годовое, созванное 
повторно. Форма проведения общего собра-
ния – собрание.

Регистрация лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, время начала 09 часов  
00 минут, время окончания10 часов15 минут.

Протокол счетной комиссии об итогах 
голосования на общем собрании составлен 
28 июня 2018 года.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, годовой 

бухгалтерской отчетности, в том числе 
отчета о прибылях и убытках Общества за 
2017 год.

2. Утверждение распределения прибыли, 
в том числе выплаты (объявления) диви-
дендов, и убытков Общества по результатам 
2017 года.

3. Утверждение аудитора Общества.
4. Избрание членов Совета директоров 

Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии 

Общества.

число голосов, которыми облада-
ли лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем 
собрании:

1-3). По первому, второму и третьему во-
просам – 1 025 000 голосов. 4). По четвертому 
вопросу – 9 225 000 кумулятивных голосов. 
5). По пятому вопросу – 880 783 голоса (с 
учетом положений пункта 4.20 Приказа ФСФР 
от 02.02.2012 года №12-6/пз-н).

число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в общем 
собрании:

1-3). По первому, второму и третьему во-
просам – 490 537 голосов. 4). По четвертому 
вопросу – 4 414 833 кумулятивных голоса. 5). 
По пятому вопросу – 346 320 голосов. Кворум 
по всем вопросам повестки дня имеется.

число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования:

1-3). По первому, второму и третьему 
вопросам: «за» – 490 390 голосов, «против» 
– 0 голосов, «воздержался» – 0 голосов; не 
голосовали – 0 голосов; число голосов по 
недействительным бюллетеням – 147.

4). По четвертому вопросу кумулятивные 
голоса распределились следующим образом: 
«за» по кандидатам: Криворучко Дмитрий 
Викторович – 490 407 голосов, Пластунов 
Геннадий Витальевич – 490 417 голосов, Енин 
Александр Александрович – 490 417 голосов, 

Пластунова Евгения Анатольевна – 490 417 
голосов, Енин Дмитрий Александрович –  
490 400 голосов, Бердюгин Андрей Ро-
дионович – 490 417 голосов, Бердюгина Зоя 
Владимировна – 490 417 голосов, Коровина 
Наталья Анатольевна – 490 407 голосов, 
Булавинова Светлана Федоровна – 490 400 
голосов; «против» всех кандидатов – 0 голо-
сов, «воздержался» по всем кандидатам – 0 
голосов; не голосовали по всем кандидатам 
– 0 голосов; число кумулятивных голосов по 
недействительным бюллетеням – 1 134.

5). По пятому вопросу голоса распреде-
лились следующим образом: по каждому 
из кандидатов – Беляева Светлана Вален-
тиновна, Чудинов Александр Валентинович, 
Енина Ирина Юрьевна: «за» – 346 173 голоса, 
«против» – 0 голосов, «воздержался» – 0 го-
лосов; не голосовали по всем кандидатам – 0 
голосов; число голосов по недействительным 
бюллетеням – 147.

решения, принятые общим собрани-
ем по вопросам повестки дня:

1. Утвердить годовой отчет, годовую бух-
галтерскую отчетность, в том числе отчет о 
прибылях и убытках Общества за 2017 год.

2. Утвердить распределение прибыли 
(убытков) Общества за 2017 год. Дивиденды 
по итогам 2017 года по акциям Общества не 
начислять и не выплачивать.

3. Утвердить аудитором Общества – ООО 

фирма «Аудит-Центр» (член СРО аудиторов 
некоммерческого партнерства «Аудиторская 
Ассоциация Содружество (НП ААС)», ОРНЗ 
11206042031).

4. Избрать Совет директоров ПАО ФК 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ» в составе: 1). Криворучко 
Дмитрий Викторович; 2). Пластунов Геннадий 
Витальевич; 3). Енин Александр Александро-
вич; 4). Пластунова Евгения Анатольевна; 5). 
Енин Дмитрий Александрович; 6). Бердюгин 
Андрей Родионович; 7). Бердюгина Зоя Вла-
димировна; 8). Коровина Наталья Анатольев-
на; 9). Булавинова Светлана Федоровна.

5. Избрать Ревизионную комиссию ПАО ФК 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ» в составе: 1). Беляева Свет-
лана Валентиновна; 2). Чудинов Александр 
Валентинович; 3). Енина Ирина Юрьевна.

функции счетной комиссии выполнял 
регистратор:

Полное фирменное наименование: Акцио-
нерное общество «Регистратор Р.О.С.Т.».

Место нахождения регистратора: г. Мо-
сква.

Уполномоченное лицо: Полухин Вячеслав 
Аркадьевич, по доверенности № 0509 от 
26.12.2017 года.

Председатель собрания: Криворучко 
Дмитрий Викторович.

Секретарь собрания: Енин Александр 
Александрович.

На правах рекламы.

отчёт об итогах голосования на общем собрании акционеров
Публичного акционерного общества «Финансовая компания «черНОЗеМье», 

г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48.

Несколько лет назад его генераль-
ный продюсер Игорь Степанов 

рассказывал журналистам, с чего всё 
начиналось: 

– Темой первого фестиваля была 
тюремная реформа. Тогда в зоны 
пустили людей с кинокамерами, и те 
стали снимать. Например, людей, при-
говорённых к смертной казни, детей в 
зоне, женщин-заключённых… 

Спектр тем, заинтересовавших 
кинематографистов, чьи картины, 
игровые и документальные, попадают 
на фестиваль, лишь расширялся. «Из 
пальца темы высасывать не прихо-
дится. Жизнь сама их подбрасывает!» 
– констатировал Степанов. Оказыва-
ется, и в 2018 году, когда, казалось бы, 
стало больше цензурных ограничений 
и активизировалась самоцензура, в 
кино не исчезло пространство для 
честного высказывания о том, что про-
исходит в стране. Впрочем, в значи-
тельной степени всё это – «песни в пу-
стоту». Да, в Российской Федерации 
снимаются не только блокбастеры про 
инопланетян, советских космонавтов 
и спортивные победы; случаются и 
попытки рассказать о жизни (порой 
выживании) тех, кто существует 
здесь и сейчас. Иногда это может быть 
история об одиночке, столкнувшемся 
с коррупцией и мракобесием, порой 
– показ обыденности российской 
провинции. Но про такие фильмы 
мы мало что знаем, в многозальных 
кинотеатрах их увидишь нечасто. 

«Сталкер» (акция, подчёркивают 
организаторы, некоммерческая и не-
политическая) проводится Гильдией 
кинорежиссеров России при поддерж-
ке Фонда Президентских грантов. На 
этот раз любители отечественного 
кино бесплатно увидели, а потом 
обсудили фильмы, снятые в послед-
ние годы такими режиссёрами, как 
Александр Прошкин, Юсуп Разыков, 

Лера Суркова, Элина Суни. Кто-то 
из режиссёров весьма известен, но 
есть и те, о ком пока слышали лишь 
профессионалы. Нетрудно заметить: 
сейчас те и другие оказались в сход-
ном положении. 

– Сегодня режиссёры лишены пра-
ва показывать свои фильмы зрителям! 
Были мы недавно в Магадане, там ди-
ректор театра говорит: «Погода была 
хорошая, поэтому люди не пришли». 
А потом – «Погода была плохая, люди 
не пришли». А сам пальцем о палец 
не ударил, чтобы они пришли. Для 
него были важнее «Звёздные войны». 
И совершенно наплевать, будет ли 
российское кино, – вспоминал перед 
одним из кинопоказов в воронежском 
Доме актёра Игорь Степанов.

У воронежцев особый интерес 
вызвала картина «Голова. Два уха» 
режиссёра Виталия Суслина. Мало 
того, что он – наш земляк, так и 
съёмки проходили главным образом 
в Воронеже, а также в одном из сёл 
области. История, рассказанная в 
картине (снятой, кстати, без господ-
держки), на самом деле произошла 
несколько лет назад с хорошим 
знакомым режиссёра, деревенским 
пастухом Иваном Лашиным. «Голова. 
Два уха» – реконструкция тех собы-

тий, причём их главный герой снялся 
в роли самого себя. Кстати, участвует 
в фильме и его мама. 

Монотонность деревенской жиз-
ни, в которой обречён существовать 
Иван Лашин, оказывается нарушена 
появлением таинственного незна-
комца, который предлагает заработок 
в городе. «Я не хочу в деревню воз-
вращаться», – признаётся тем, кто его 

увёз, главный герой. Это предложение 
для него – попытка вырваться. Ну да, 
неудачная... 

В роли аферистов, жертвой ко-
торых он стал, снялись профессио-
нальные актёры. В эпизодах можно 
увидеть и жителей нашего города. На 

показ фильма в Доме актёра пришли 
некоторые из них. Часть сцен сни-
мали на улицах скрытой камерой. 
Например, ту, в которой оставшийся 
без денег и еды герой подходит к 
павильону быстрого питания, просит 
у продавщицы кофе бесплатно и по-
лучает отказ. 

Тему фильма советские писатели-
почвенники в большинстве своём 

подали бы в ракурсе «Невинный 
деревенский житель под влиянием 
городских искусителей отрывается от 
корней, но, одумавшись, возвращает-
ся из бездуховного адища в родную 
деревню, к берёзкам, церквушке и 
бескрайним просторам». К счастью, 
фильм Суслина про другое. Попытка 
героя сбежать из дома вызывает по-
нимание не только у зрителя, но и у 
его односельчан: мать по мобильнику 
рассказывает сыну, думая, что тот при-
шёл к успеху: земляки интересуются, 
нет ли ещё какой работы в Воронеже. 
Деревня – вовсе не место для обрете-
ния гармонии. Здесь холодно, скучно, 
безысходно. Хотя и красиво, конечно. 
А город постоянно оборачивается к 
Ивану Лашину разными сторонами. 
Сначала – праздничной. Сюда он по-
падает вскоре после Нового года, и мы 
несколько раз видим ту самую ёлку, 
которая стояла на площади Ленина в 
начале 2017 года, а половина действия 

вообще происходит в местных торго-
вых центрах. 

Но Воронеж – не только город, где 
можно затариться и перекусить фаст-
фудом. И не только город, где у многих 
нет на это денег (в том числе потому, 
что их у тебя выманили). Это место 
со своей интереснейшей историей – в 
которую местные жители не очень-то 
вовлечены. Главный герой постоянно 
проходит – то по пути в банк, то в по-
исках хоть какого-то заработка – мимо 
той или иной воронежской достопри-
мечательности, явно не понимая, кому 
памятник или что олицетворяет этот 
дремлющий во льдах у набережной 
водохранилища корабль. 

К данной теме Виталий Суслин во 
время разговора со зрителями воз-
вращался не раз: 

– Это не город N. Это город, где в 
ссылке оказался Мандельштам, город, 
в котором жили Платонов, Маршак, 
Кольцов, Никитин… Огромное коли-
чество интересных людей, которые 
свою жизнь отдали на благо, на добро, 
а сейчас – бронзовые памятники. 
Кто-то читает Кольцова, но мало. И 
тех, кто в Воронеже знает, кто такой 
Мандельштам, тоже мало. 

Режиссёр признался: 
– Я, с одной стороны, очень люблю 

этот город, потому что у меня с ним 
связано детство. С другой стороны, 
мне его очень жалко. Его изуродовали 
чудовищно. Посмотрите, что в центре 
происходит! И окружающим словно 
бы всё равно. А что творится на до-
рогах! Кольцовский сквер во время 
оккупации в 1942-м был немецким 
кладбищем. Есть фотографии, где он 
весь в крестах. Сейчас это красивое 
место, и так должно быть. Но надо 
помнить и о том, что здесь было 
когда-то. Цирк построен на костях! 
Ладно, это история ещё Советского 
Союза… Но теперь там торговый центр 
построили на костях. И никто не вы-
сказался против!

На экране пульсирует время
Кино | Благодаря Международному фестивалю фильмов о правах человека «Сталкер» воронежцы смогли увидеть отечественные  
картины, обойдённые вниманием кинопрокатчиков 
Виталий черниКоВ
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Виталий Суслин и Иван Лашин.

 У воронежцев особый интерес вызвала картина «Голо-
ва. Два уха» режиссёра Виталия Суслина. Мало того, что 

он – наш земляк, так и съёмки проходили главным образом в 
Воронеже, а также в одном из сёл области. 

ФУТБОЛ

Инцидент произошёл во вре-
мя празднования победы сбор-
ной России над командой Ис-
пании в 1/8 финала ЧМ-2018 по 
футболу. Для всех жителей стра-

ны это стало большим событием, 
которое побудило многих выйти 
на улицу, чтобы отметить победу 
наших футболистов. Однако 
в Воронеже на одной из улиц 

ликование болельщиков пере-
росло в дикую выходку. На видео 
хорошо видно, как молодой че-
ловек запрыгнул на крышу слу-
жебной машины с включённой 
мигалкой. А после того, как горе-
болельщик слез с автомобиля, он 
был избит дубинками людьми в 
форме. «Коммуна» попыталась 
разобраться в произошедшем. За 
комментарием мы обратились в 
ГУ МВД РФ по Воронежской 

области, где нам сообщили, что 
сотрудники полиции не при-
нимали участия в пресечении 
нарушения общественного по-
рядка вечером первого июля. 
С просьбой пояснить инцидент 
мы попытались обратиться и в 
Росгвардию, однако связаться 
с сотрудниками ведомства к 
моменту сдачи номера в печать 
не получилось. 

Сергей СЕРгЕЕВ.

Праздник перерос в дебош
у всех на слуху
В социальных сетях вечером первого июля опубли-
ковали видео, на котором в Воронеже сотрудники в 
форме жёстко пресекают действия молодого челове-
ка, нарушившего общественный порядок.

КРИМИНАЛ

Наказан за взятку
Центральный районный суд Воронежа 

с участием представителя прокуратуры 
района рассмотрел уголовное дело в от-
ношении преподавателя Воронежского 
государственного медицинского универ-
ситета имени Н.Н. Бурденко, доцента, 
31-летнего Артёма Шевцова.

Он признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 
290 УК РФ («Получение должностным 
лицом взятки за незаконные действия»). 
Как установлено судом, в январе нынеш-
него года Артём Шевцов получил взятку 
от студента в размере 25 тысяч рублей за 
положительную оценку по экзамену без 
проверки знаний. Приговором суда винов-
ному назначено наказание в виде штрафа в 
размере 150 тысяч рублей с лишением пра-
ва заниматься преподавательской деятель-
ностью, связанной с текущей аттестацией 
и приёмом экзаменов, сроком на шесть 
месяцев, сообщает облпрокуратура.

Рабочих убили мешки
В Воронеже следователи выясняют 

обстоятельства получения смертельных 
травм двумя работниками предприятия.

Днём 27 июня в складском ангаре 
коммерческой организации на террито-
рии Левобережного района Воронежа 
при падении мешков с гранулированным 
пластиком (объём одного мешка 25 кило-
граммов) были смертельно травмированы 
двое рабочих, шестидесяти и пятидесяти 
двух лет. Идёт доследственная проверка. 
Назначены судебно-медицинские экспер-
тизы, проводятся опросы руководства и 
сотрудников предприятия, выполняется 
весь комплекс проверочных мероприятий, 
направленных на установление обстоя-
тельств произошедшего. По результатам 
проверки будет принято процессуальное 
решение, рассказал руководитель след-
ственного отдела по Левобережному 
району Воронежа регионального СУ СКР 
Матвей Сладких.

Нашли тело  
новорождённого

В Воронежском водохранилище, непо- 
далеку от дома №75а по улице МОПРа,  
обнаружено тело новорождённого ребён-
ка, обмотанного пуповиной, а на берегу, 
неподалёку, были послед и пятна крови. 

Возбуждено уголовное дело по статье 
106 УК РФ («Убийство матерью новорож-
дённого ребёнка»), сообщило СУ СКР по 
Воронежской области. Принимаются все 
меры для установления личности матери 
ребёнка. Следственные органы обраща-
ются к гражданам с просьбой сообщать по 
телефонам 8-920-211-16-21, 8-920-213-
56-13 или 02 о находившихся в состоянии 
беременности женщинах, у которых после 
22-23 июня уже отсутствовали признаки 
беременности, а также сведения о родив-
шемся ребёнке. Конфиденциальность 
гарантирована.

Анатолий КРУгЛОВ.

Заявлений о сложении с 
себя полномочий президента 
клуба от Евгения Северги-
на не поступало. Из этого 
можно сделать вывод, что он 
продолжает работать. Под-
тверждением тому может 
служить обстановка полной 
закрытости клубной инфор-
мации для всех любителей 
футбола, которых усиленно 
и бережно ограждают от всех 
новостей. Все, что делается 
в клубе, окутано ореолом 
таинственности и скрыто за 
непроницаемым тяжелым за-
навесом. Это его стиль. 

Все клубы ФНЛ уже почти 
полностью укомплектованы, 
и проводят только «точеч-
ные» усиления состава. В 
составе «Факела» на сегод-
няшний день только три (!) 
футболиста, имеющие дей-
ствующие контракты. Это 
полузащитники Афанасьев, 
Молодцов и Садов. Хайманов 
уехал в «Тюмень», а куда дел-
ся Арустамян – неизвестно. В 
то же время на базе проходят 
просмотр более 35 (!) по-
тенциальных игроков. Среди 
них – хорошо известные нам 
по прошлым выступлениям 
за «Факел» Лебеденко, Ману-
ковский, Кузьмин, Бирюков и 
Терновский. 

Люди приезжают и уез-
жают буквально пачками. 
Им нужна определенность, 
а ее гарантировать никто не 
может. Даже главный тренер 
официально не назначен! С 
командой продолжает ра-
ботать Игорь Пывин, но на 
данный момент он только и.о. 
– исполняющий обязанности 
главного. У него нет катего-
рии Pro. Если ему доверяет 
руководство клуба, так пусть 
он работает, будучи уверен-
ным, что его не отбросят в 
сторону как ненужную деталь 
механизма. В этом случае 
придется нанимать «свадеб-
ного генерала» с лицензи-
ей, который будет главным 
тренером на бумаге, чтобы 
соблюсти все необходимые 
формальности.

И еще одна интересная 
тенденция просматривается. 
К началу селекционного сбо-
ра на учебно-тренировочную 
базу «Факела» приезжали 
сплошь и рядом игроки вто-
рого дивизиона, а к его концу 
стали подъезжать люди с 
опытом и фамилиями. Хотели 
связать с Воронежем свою  
карьеру Андреев из «Сибири», 
Корян из «СКА-Хабаровск» и 
сборной Армении – уехали. 
На смену им прибыли полуза-
щитники Ломакин (1995 г.р.), 
игравший в Премьер-лиге за 
«Урал», и в ФНЛ за «Енисей», 
Цвейба (1993, «Динамо», 
Санкт-Петербург), Игнато-
вич (1989), выступавший за 
«Зенит» (Санкт-Петербург), 
московское «Динамо», а в 
прошлом сезоне – за «Там-
бов». И где гарантии, что они 
останутся, «и будут ждать у 
моря погоды»? Неужели не-
понятно, что давно пришла 
пора решительных действий 
на трансферном рынке? Нет, 
руководство в седьмой, а мо-
жет, и в десятый раз отмеряет, 
а вот один раз отрезать никак 
не решится. Еще неделя про-
медления, и «Факел» снова 
начнет новый сезон с футбо-
листами, которые, по большо-
му счету, никому оказались 
не нужны, и комплектование 
пройдет, как сейчас модно 
говорить, по «остаточному 
принципу». А потом опять 
будем сокрушаться, что «Фа-
кел» барахтается в зоне выле-
та из ФНЛ вместо того, чтобы 
приносить радость болельщи-
кам своей игрой.

Сейчас потенциальные 
новобранцы продолжают по-
казывать свои врожденные 
и приобретенные навыки на 
учебно-тренировочном се-
лекционном сборе в поселке 
Тенистый. Третий товарище-
ский матч «Факел» проведет 
5 июля в Курске против мест-
ного «Авангарда». Напомним 
любителям футбола, что этим 
летом на предсезонной под-
готовке «Факел» выиграл 
в Воронеже у «Авангарда» 
1:0, и проиграл в Раменском 
«Сатурну» – 1:2.

За две недели до старта
Две недели осталось до старта первенства России 
Футбольной Национальной лиги, а в Воронеже так 
и не определились с вопросом, кто будет выходить 
на поле в футболках «Факела», и кто будет руко-
водить коллективом. Остаётся только гадать да 
делать логические заключения. 

евгений марТыноВ
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